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Провел заседание полномочный пред-
ставитель Президента Российской Фе-
дерации в Центральном федеральном 

округе Г.С. Полтавченко. В работе Совета 
приняли участие руководители исполнитель-
ной и законодательной власти регионов ЦФО, 
главные федеральные инспекторы аппарата 
полномочного представителя Президента РФ 
в Центральном федеральном округе.

В работе Совета принял участие губерна-
тор Орловской области А.П. Козлов.

Комментируя итоги заседания, губерна-
тор подчеркнул, что модернизация всей си-
стемы жилищно-коммунального хозяйства 
является одной из первоочередных задач 
всех уровней власти, частных предприятий.

В рамках реализации Федерального за-
кона «О Фонде содействия реформирова-
нию ЖКХ» на Орловщине в региональной ад-
ресной программе капитального ремонта 
многоквартирных жилых домов в 2010 году 
участвуют все 27 муниципальных образова-
ний области. Капремонту подлежит 343 мно-
гоквартирных жилых дома. Общая сумма 
финансирования программы превышает 668 
млн. рублей.

Значительные сред-
ства направляются на 
реализацию программ 
по переселению граж-
дан из ветхого и ава-
рийного жилья.

На селе большой 
объем работ ежегодно 
выполняется по строи-
тельству коммунальных 
сетей в рамках феде-
ральной целевой про-
граммы социального 
развития села.

В частности, в 2010 
году намечено постро-
ить 38 километров га-
зопроводов и 52,5 ки-
лометра водопровод-
ных сетей.

Для окончательного 
решения вопроса о пе-
реводе котельных на 
газовое топливо разви-
вается сотрудничество 
с компаниями «Межре-
гионтеплоэнерго» и 
«Межрегионэнерго-
газ».

Говоря о задачах по 
противодействию распространению нарко-
мании, А.П. Козлов подчеркнул, что Орловс-
кая область занимает последнее место в 
ЦФО и шестидесятое в России по числу лиц, 
имеющих диагноз «Наркомания».

«Стабильная ситуация является результа-
том масштабной работы органов власти и 
правоохранительных структур, входящих в 
региональную антинаркотическую комис-
сию», — отметил глава региона.

Успешно выполняется региональная це-
левая программа «Комплексные меры про-
тиводействия злоупотреблению наркотика-
ми и их незаконному обороту».

На Орловщине ежегодно проводится 
более 200 широкомасштабных антинаркоти-
ческих мероприятий, активными участни-
ками которых являются общественные орга-
низации, волонтеры, молодежь. Ведется 
профилактика распространения СПИДа как 
результата вовлечения в наркоманию.

А.П. Козлов подчеркнул, что область пла-
нирует ежегодно увеличивать объем финан-
сирования антинаркотической программы, 
рассчитанной на 2011—2015 годы.

Пресс-служба губернатора.

ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА ЦФО

Открывая совещание, глава ре-
гиона проинформировал об 

итогах состоявшегося 25 июня в 
городе Костроме заседания Со-
вета при полномочном предста-
вителе Президента России в Цен-
тральном федеральном округе 
Г.С. Полтавченко.

По итогам заседания соответ-
ствующим службам и ведомствам 
даны конкретные поручения.

С информацией о выполне-
нии поручений губернатора 
Орловской области выступил 
начальник контрольного управле-
ния аппарата губернатора и пра-
вительства области К.А. Паршин.

С 1 января по 24 июня главой 
региона дано 548 поручений, из 
которых 420 — исполнены. По 123 
поручениям срок исполнения не 
наступил. На контроле находятся 
пять поручений.

Исполнено данное ранее по-
ручение о погашении задолжен-
ности по зарплате в Новосиль-
ском районе.

А.П. Козлов потребовал от ор-
ганов государственной власти 
области принятия всех мер, на-
правленных на недопущение в 
дальнейшем долгов по оплате 
труда.

С информацией о ходе про-
ведения работ по капитально-
му ремонту жилого фонда, ав-
томобильных дорог и улично-
дорожной сети выступил заме-
ститель председателя правитель-
ства области, руководитель блока 
инфраструктуры Д.А. Орлов.

С 28 июня началась приемка 
после капитального ремонта 
жилых домов в поселке Колпны, в 
городах Ливны и Малоархан-
гельск. В числе других объектов 
эти здания были включены в план 
на 2010 год в региональную ад-
ресную программу капремонта 
жилья в рамках реализации Фе-
дерального закона «О Фонде со-
действия реформированию 
ЖКХ».

Более чем в половине много-
квартирных домов, в которых 
проводится капитальный ремонт, 
процедура приемки состоится в 
ближайшие дни. Всего в ремонт-
ную программу на текущий год 
включено 343 дома.

С информацией также высту-
пила начальник ОГУ «Орелгосза-
казчик» Л.Г. Монина.

Глава региона потребовал ус-
корить темпы работ по капиталь-
ному ремонту жилья и автодорог.

С информацией об итогах 
проведения Единого государ-
ственного экзамена в Орловс-

кой области выступила руково-
дитель департамента образова-
ния, культуры и спорта Л.А. Саль-
никова.

В основном периоде аттеста-
ции, проходившей с 27 мая по 21 
июня, приняли участие более 3,7 
тыс. одиннадцатиклассников и 
7,5 тыс. школьников, окончивших 
девятый класс.

ЕГЭ проводился по 13 обще-
образовательным предметам, в 
т. ч. по двум обязательным — рус-
скому языку и математике.

Средний балл по русскому 
языку и математике в области 
выше уровня 2009 года на 1,6 %. 
Улучшились результаты по пред-
метам естественно-научного 
цикла. Увеличилось число детей, 
набравших 100 баллов по обяза-
тельным предметам.

Процент выпускников, не сдав-
ших обязательные предметы, на 
Орловщине значительно ниже, 
чем в среднем по России.

Вторая волна проведения ЕГЭ 
состоится в период с 8 по 19 
июля. В ней примут участие вы-
пускники учреждений начального 
и среднего профессионального 
образования, выпускники про-
шлых лет, не имевшие ранее воз-
можности пройти аттестацию по 
новой форме.

А.П. Козлов подчеркнул необ-
ходимость проведения монито-
ринга высших учебных заведений, 
куда по результатам экзаменов 
будут поступать выпускники.

Вузам региона следует допол-
нительно проинформировать на-
селение о специальностях, на ко-
торые абитуриентам предлагает-
ся подавать документы для по-
ступления.

Также главой региона был под-
нят вопрос об активизации ра-
боты с обращениями граждан.

А.П. Козлов подчеркнул, что с 
18 по 23 июня в администрацию 
области поступило 192 письмен-
ных обращения граждан, а в 
целом с начала года — более 
3,7 тысячи.

Губернатор дал указание соот-
ветствующим подразделениям 
администрации области проана-
лизировать работу, проведенную 
органами власти региона по об-
ращениям от населения.

А.П. Козлов назвал работу с 
гражданами одной из приоритет-
ных задач органов власти, указал 
на недопустимость формального 
отношения к решению проблем 
заявителей.

«Обязанность каждого члена 
правительства области — строго 
придерживаться графиков инди-
видуальных приемов», — отметил 
губернатор области.

Членам правительства следу-
ет регулярно выезжать в районы, 
проводить встречи с жителями 
муниципальных образований.

Летом текущего года необхо-
димо завершить подготовку к от-
крытию в Орле общественной 
приемной Президента Россий-
ской Федерации.

Отдельно было сказано о ра-
боте с главами муниципальных 
образований.

Губернатор области подчерк-
нул, что любое обращение руко-
водителей муниципалитетов 
должно быть самым вниматель-
ным образом рассмотрено и 
обозначенная проблема должна 
решаться в кратчайшие сроки.

«Мы обязаны сделать все, 
чтобы люди в районах области 
реально ощущали поддержку со 
стороны областной власти, нашу 
заинтересованность в развитии 
территорий», — сказал глава ре-
гиона.

В связи с этим А.П. Козлов 
подчеркнул, что конструктивные и 
деловые отношения между об-
ластной и муниципальной вла-
стью будут строиться с расчетом 
на долгосрочную перспективу.

«Я намерен выполнить все 
свои обязательства перед людь-
ми, честно трудиться на Орлов-
щине в течение всех пяти лет гу-
бернаторского срока. И как бы 
кому-то ни хотелось, покидать об-
ласть не собираюсь», — отметил 
А.П. Козлов.

С информацией об итогах 
проведения в области обще-
российской акции «Дни защи-
ты от экологической опасно-
сти» и экологического двухме-
сячника выступил заместитель 
председателя правительства об-
ласти, руководитель агропро-
мышленного блока В.Ф. Новиков.

В этом году в области экологи-
ческий двухмесячник состоялся в 
период с 5 апреля по 5 июня.

В муниципалитетах высажено 
около 300 тыс. деревьев, обуст-
роено более тысячи родников и 
скважин, очищено 370 километ-
ров берегов рек, ликвидировано 
около 2 тыс. несанкционирован-
ных свалок, вывезено 17 тыс. тонн 
мусора, заложено более 180 скве-
ров и аллей, обустроены воинс-
кие захоронения. На нарушителей 
природоохранного законодатель-
ства составлено 285 администра-
тивных материалов, наложены 
штрафы.

В настоящее время продолжа-
ется работа по благоустройству 
садоводческих товариществ и га-
ражных кооперативов, регулярно 
проводятся рейды на предмет 
выявления вновь образовавших-

ся несанкционированных свалок, 
привлечения к ответственности 
виновных.

Начались работы по утилиза-
ции пестицидов и пришедших в 
негодность сельхозхимикатов.

А.П. Козлов подчеркнул, что 
экологические мероприятия не 
должны ограничиваться двумя 
месяцами в году, а носить систе-
матический характер.

В связи с этим губернатор от-
метил, что работы по оформле-
нию полигонов складирования 
бытовых отходов в районах ведут-
ся медленно, дал поручение акти-
визировать работу по введению в 
эксплуатацию мусороперераба-
тывающих заводов в городах 
Орел и Ливны, ужесточить меры 
административной ответственно-
сти за организацию несанкциони-
рованных мусорных свалок.

На особом контроле должна 
находиться ситуация с функци-
онированием орловского вет-
санутильзавода.

В числе плановых на сове-
щании был рассмотрен вопрос 
о мерах, принимаемых кредит-
ными учреждениями области, 
по исполнению поручения Пра-
вительства РФ о повышении 
доступности кредитных ресур-
сов.

По информации начальника 
Главного управления Централь-
ного банка Российской Федера-
ции по Орловской области 
В.Е. Чугунова, в области работают 
два самостоятельных банка с 
тремя филиалами, 18 филиалов 
банков, головные структуры кото-
рых работают в других регионах. 
Кроме того, функционируют 193 
банковские структуры в форме 
представительств, операционных 
офисов, кредитно-кассовых и до-
полнительных офисов.

За январь-апрель банковски-
ми учреждениями, в т.ч. располо-
женными за пределами области, 
выдано для представителей об-
ласти кредитов на сумму 22,4 
млрд. рублей.

За четыре месяца 2010 года 
населению области предоставле-
но ипотечных кредитов на сумму 
более 130 млн. рублей.

Сумма просроченной ссудной 
задолженности на 1 июня текуще-
го года составила 1,7 млрд. руб-
лей.

С информацией выступили 
также управляющая Орловским 
отделением Сбербанка России 
О.И. Немцова и вице-президент, 
начальник Орловского региональ-
ного управления ОАО «Московс-
кий индустриальный банк» 
Г.И. Фокина.

Подводя итоги обсуждения 

вопроса, губернатор подчеркнул, 
что банки являются одним из важ-
нейших элементов, обеспечива-
ющих стабильное функциониро-
вание реального сектора эконо-
мики, привлечение инвестиций, 
повышение потребительского 
спроса со стороны граждан.

Агропромышленному блоку 
поручено провести работу по 
включению области в программу 
Минсельхоза РФ по субсидиро-
ванию процентных ставок по кре-
дитам, необходимым для строи-
тельства элеваторов.

Органам государственной вла-
сти области, местного самоуп-
равления совместно с Главным 
управлением Центробанка Рос-
сии по Орловской области необ-
ходимо проводить постоянную 
работу с коммерческими банками 
на предмет снижения процентов 
по кредитам.

Следует стремиться к расши-
рению функций существующего в 
области банковского Совета.

«Совет должен стать мощной 
переговорной площадкой между 
властью и частными банками», — 
подчеркнул глава региона.

Также нужно внедрить практи-
ку регулярного проведения ярма-
рок банковских услуг.

Департаменту экономики по-
ручено заключить соглашение с 
Минэкономразвития России, пре-
дусматривающее дополнитель-
ное выделение региону субсидии 
в размере 40 млн. рублей на раз-
витие системы микрофинансиро-
вания малого бизнеса.

На совещании также был 
рассмотрен вопрос о ходе ме-
роприятий по поддержке и 
развитию малого и среднего 
предпринимательства в горо-
де Ливны и задачах органов 
местного самоуправления му-
ниципального образования по 
комплексному социально-эко-
номическому развитию города 
в 2010 году.

По информации главы города 
Ливны В.П. Ашихмина, по состоя-
нию на 1 июня в Ливнах зарегист-
рировано около 300 предприятий 
малого и среднего бизнеса, в ко-
торых работает более 4,2 тыс. че-
ловек. Кроме того, деятельность 
осуществляют 2135 индивидуаль-
ных предпринимателей.

В структуре малого бизнеса 
78 % составляет торговля. Увели-
чилось число предпринимателей, 
занимающихся оказанием транс-
портных услуг и услуг связи.

За 5 месяцев 2010 года объем 
производства услуг малого биз-
неса составил 115 % к уровню 
прошлого года. За этот период 
указанными субъектами пред-
принимательства перечислено 
более 80 млн. рублей налоговых 
платежей в бюджеты всех уров-
ней.

В городе Ливны одной из пер-

вых в области создана обще-
ственная организация «Ассоциа-
ция ливенских предпринимате-
лей». Действует координацион-
ный совет по предпринимательс-
тву, периодически проводятся 
совместные совещания с участи-
ем налоговых органов, контроль-
ных служб по ознакомлению 
предпринимателей с изменения-
ми в действующем законодатель-
стве.

Администрацией Ливен осу-
ществляется реализация ряда 
мероприятий, направленных на 
оказание помощи местным пред-
принимателям.

В целом в муниципальном об-
разовании по итогам 5 месяцев 
2010 года темп роста отгрузки то-
варов и услуг собственного про-
изводства составил 130 % к соот-
ветствующему периоду 2009 
года.

Все крупные предприятия ра-
ботают в режиме полной занято-
сти. Массовых сокращений ра-
ботников и просроченной задол-
женности по зарплате нет. Реали-
зация антикризисных мероприя-
тий позволила снизить уровень 
безработицы по сравнению с про-
шлым годом на 10 %.

Город принимает участие в фе-
деральных программах по обес-
печению граждан комфортным 
жильем. В 2009 году капитально 
отремонтировано 10 жилых 
домов, в новое жилье переселены 
жители 71 квартиры.

В числе проблемных вопросов 
названо завершение строитель-
ства физкультурно-оздорови-
тельного комплекса, возведение 
новых зданий детских садов, ка-
питальный ремонт школы № 6.

Подводя итоги обсуждения, 
губернатор подчеркнул особую 
значимость задач в обеспечении 
стабильного и комплексного раз-
вития Ливен.

«Особо важно, чтобы ливенс-
кие предприниматели имели воз-
можность кредитоваться из Ор-
ловского регионального фонда 
развития и микрофинансирова-
ния малого предпринимательс-
тва», — сказал А.П. Козлов.

Соответствующим подразде-
лениям администрации области 
и города Ливны поручено внести 
предложения по завершению 
строительства физкультурно-
оздоровительного комплекса. 
Необходимо привлекать финан-
совые средства предприятий 
для строительства детских 
садов.

В совещании приняли участие 
заместитель председателя об-
ластного Совета народных депу-
татов А.А. Лабейкин, федераль-
ный инспектор в Орловской обла-
сти В.Е. Амелин.

Пресс-служба губернатора.

Cовещание в администрации области

В центре внимания — 
модернизация системы ЖКХ

Вчера в администрации 

области состоялось сове-

щание, которое провел гу-

бернатор Орловской обла-

сти А.П. Козлов.

«За пять лет, на которые 
здесь поставлен губернато-
ром, все, что намечено, я дове-
ду до конца», — этой ремаркой 
губернатор области А.П. Коз-
лов прокомментировал планы 
по совершенствованию рабо-
ты правительства региона.

Речь, на первый взгляд, 
шла, в частности, о допущен-
ном месячном отставании в 
о с в о е н и и  ф е д е р а л ь н ы х 
средств на ремонт дорожной 
сети из-за сбоя в организации 
процедуры государственных 
торгов. Несмотря на то, что 
высокие темпы ремонтных 
работ позволят нивелировать 
запоздание старта работ, из 
ситуации сделаны выводы. По 
заверению заместителя пред-
седателя правительства Юрия 
Парахина, в 2011 году прове-
дение торгов по выбору под-
рядчиков будет организовано 
уже в феврале. «А если не 
будет, то виновные будут мною 
наказаны», — резюмировал 
губернатор.

Глава региона продолжил 
тему преемственности персо-
нальной ответственности вла-
сти за принимаемые сейчас 
решения. Обращаясь к журна-
листам, А. Козлов попросил 
особо отметить и донести до 
людей информацию «от пер-
вого лица»: он никуда со свое-
го поста уходить не собирает-
ся, а будет работать тот срок, 
который определил Прези-
дент РФ Д.А. Медведев. Это 
з а я в л е н и е ,  н е с о м н е н н о , 
можно считать прямым отве-
том подковерным интриганам 
и инициаторам всевозможных 
слухов.

Не секрет, что упрочение 
позиции губернатора, пози-
тивные процессы в экономике 
региона и политическая ста-
билизация являются раздра-
жителем для любителей поли-
тических войн и предвыбор-
ных склок. «Ньюсмейкерам» 
они предпочитают «слухмей-
керов».

Сами же стратегические 

задачи, которые губернатор 
А. Козлов ставит перед собой 
и правительством, по соци-
ально-экономическому разви-
тию области, повышению 
уровня жизни людей, по твер-
дости, с которой он добивает-
ся их реализации, по кадро-
вым решениям, не дают осно-
ваний инсинуациям со сторо-
ны местных любителей и про-
фессионалов в распростране-
нии слухов.

Вторым важным обращени-
ем к СМИ губернатор обозна-
чил свою открытость к конс-
труктивному общению с пред-
ставителями самых различных 
уровней власти и политиче-
ских структур. Он отметил, что 
в области сформирована сов-
ременная система работы с 
обращениями граждан. Губер-
натор и все члены правитель-
ства регулярно ведут прием, 
работают с письмами и обра-
щениями граждан посредст-
вом Интернета, ни одно обра-
щение не остается без ответа. 
Каждый желающий может по-
пасть на личный прием к гу-
бернатору.  «У меня действует 
железное правило: все про-
сьбы о встрече фиксируются, 
ситуация докладывается, воп-
рос рассматривается и отсле-
живается. Если кто-то из чи-
новников будет этому препят-
ствовать, то на его месте будет 
другой человек», — сказал 
Александр Петрович и при 
этом еще раз подчеркнул важ-
ность работы с письмами и 
обращениями граждан и пору-
чил своему заместителю 
И.Ю. Гармаш ужесточить конт-
роль за организацией и эф-
фективностью этой работы.

Одним из главных принци-
пов, положенных в основу дея-
тельности губернатора и пра-
вительства с самого начала, 
является открытость и чест-
ность во взаимоотношениях с 
людьми, подчеркнул Алек-
сандр Петрович Козлов.

Александр ТИХОНОВ.

Наш принцип — открытость 
и честность с людьми

Аппарат губернатора и правительства Орловской области сообщает 
о назначениях на руководящие должности из резерва управленческих 
кадров Орловской области, утвержденного распоряжением губерна-
тора Орловской области от 25 января 2010 года № 2-р:

1. Распоряжением губернатора Орловской области от 17 мая 2010 года 
№ 90-рк назначен Шахов Дмитрий Валерьевич на высшую должность го-
сударственной гражданской службы Орловской области категории «Руково-
дители» — заместителем руководителя департамента — начальником управ-
ления финансов департамента финансов Орловской области.

2. Распоряжением губернатора Орловской области от 15 июня 2010 года 
№ 98-рк назначен Перелыгин Максим Валерьевич на главную должность 
государственной гражданской службы Орловской области категории «Руко-
водители» — заместителем начальника управления финансов департамента 
финансов Орловской области.

Уважаемые орловцы!
Дорогие ветераны Великой Отече-

ственной войны!
Поздравляем Вас с Днем партизан 

и подпольщиков!
65 лет назад отгремели последние 

залпы самой кровопролитной войны в 
истории человечества.

Ярчайшей страницей Великой Оте-
чественной войны стала партизанская 
борьба нашего народа в тылу фашист-
ских войск. В ней участвовало свыше 
миллиона партизан и многотысячная 
армия подпольщиков, активно подде-
рживаемые десятками миллионов со-
ветских граждан. Это было поистине 
всенародное сопротивление завоева-
телям. В партизанских отрядах с вра-
гом воевали рабочие, крестьяне, пред-
ставители интеллигенции — люди раз-
ных возрастов, профессий и нацио-
нальностей.

Партизаны и подпольщики внесли 
существенный вклад в общую победу 
над фашизмом.

Сегодня у нас появилась еще одна 
возможность поблагодарить всех тех, 
кто на фронтах Великой Отечествен-
ной и в тылу приближал святой празд-
ник — День Победы. Наша страна, 
наши воины победили — освободили 
многие страны Европы, подарили мил-
лионам людей радость мирной жизни.

Уважаемые орловцы! Дорогие вете-
раны!

Еще раз поздравляем вас с празд-
ником — Днем партизан и подпольщи-
ков.

Желаем вам крепкого здоровья, 
счастья, мира и благополучия.

Администрация 
Орловской области.

Поздравление

Назначения

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О награждении государственными наградами Российской Феде-
рации

За большой вклад в изучение и сохранение культурного наследия 
наградить:

МЕДАЛЬЮ ПУШКИНА

ПЕШКОВУ Людмилу Александровну — учителя муниципального обра-
зовательного учреждения «Сахзаводская общеобразовательная средняя 
школа» Ливенского района, Орловская область.

Президент Российской Федерации   Д. МЕДВЕДЕВ.
Москва, Кремль
16 июня 2010 года
№ 743

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О награждении государственными наградами Российской Феде-
рации

За достигнутые трудовые успехи и многолетнюю добросовестную 
работу наградить:

МЕДАЛЬЮ ОРДЕНА «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ» 
II СТЕПЕНИ

УСТИНОВУ Тамару Петровну — руководителя территориального орга-
на Федеральной службы государственной статистики по Орловской обла-
сти.

Президент Российской Федерации   Д. МЕДВЕДЕВ.
Москва, Кремль
16 июня 2010 года
№ 748

2Cя стр.

25 июня в городе Костроме 

состоялось заседание 

Совета при полномочном 

представителе Президента 

Российской Федерации в 

Центральном федеральном 

округе, на котором были 

рассмотрены задачи по 

модернизации 

жилищно-коммунального 

комплекса в субъектах 

ЦФО, а также вопрос о 

состоянии разработки, 

реализации и 

финансирования 

региональных целевых 

антинаркотических 

программ в субъектах ЦФО.
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ПРОФИЛАКТИКА ОДНА: 
НЕ ПРОБОВАТЬ НИКОГДА
Вчера в Орловском городском парке культуры 

и отдыха состоялась акция, приуроченная к 

Всемирному дню борьбы с наркоманией.
Наркомания — это проблема многих государств и народов, по-

этому в этот день вся передовая молодёжь выступает против 
вредных привычек и за здоровый образ жизни. В Орле акция от-
крылась легкоатлетическим пробегом, в котором приняли уча-
стие подростки, стоящие на учёте в комиссиях по делам несовер-
шеннолетних, или, как их чаще называют, «трудные» подростки.

В середине дня в городском парке культуры состоялся кон-
церт, подготовленный силами самодеятельных и профессио-
нальных артистов. Затем прошло награждение победителей, ко-
торые участвовали в конкурсе антинаркотических проектов. За-
вершилась акция поездкой участников в развлекательный центр 
«МегаГРИНН».

Организаторами акции выступили областная администра-
ция, управление по делам молодёжи города Орла, Управление 
федеральной службы по контролю за оборотом наркотиков по 
Орловской области, Управление внутренних дел по Орловской 
области, Орловский областной центр по профилактике и борьбе 
со СПИД, областной наркологический диспансер.

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

«ОРЁЛ — ГОРОД, 
В КОТОРОМ ХОЧЕТСЯ ЖИТЬ»

Под таким названием завтра в администрации 

Заводского района города Орла пройдет 

тематический прием, на котором будут 

обсуждаться вопросы благоустройства 

областного центра.
Мероприятие организовано региональной общественной при-

емной председателя партии «Единая Россия» В.В. Путина по иници-
ативе регионального исполнительного комитета «Единой России».

В течение нескольких месяцев среди орловцев, обращавшихся 
в общественную  приемную, проводилось анкетирование, в кото-
ром им предлагалось ответить на вопросы относительно благоуст-
ройства города Орла. Связано это с тем, что в общественную при-
емную председателя партии «Единая Россия» В.В. Путина часто 
поступают жалобы жителей города на отсутствие комфорта, уюта 
и спокойствия в их дворах и на улицах Орла. Анализ анкет показал, 
что большинство опрошенных выразили желание, чтобы город-
ская власть и горожане находились в постоянном контакте для со-
здания комфортных условий проживания в Орле.

Отдельным вопросом приема станет обсуждение участия го-
рожан в подготовке к 450-летнему юбилею города. 

Предложения, собранные в ходе анкетирования посетителей 
приемной, будут систематизированы и переданы руководству 
области и города в качестве наказа от всех, принявших участие 
в  приеме.

Начало в 10.00.

НАЛОГИ ПЛАТИ ВОВРЕМЯ!
Орловские судебные приставы активизировали 

действия по принудительному взысканию 

налоговой задолженности. За истекший 

период 2010 года сумма взысканий составила 

162 млн. 324 тыс. рублей.
Сотрудниками Управлений ФССП и ФНС России по Орловс-

кой области проводятся рейды по рынкам, местам регистрации 
контрольно-кассовых машин, местам жительства должников; 
осуществляется дежурство на станциях технического обслужи-
вания и постах ДПС. Сведения о наличии задолженности на-
правляются работодателям. Особое внимание уделено взыска-
нию задолженности по транспортному налогу на основании вы-
данных судебных приказов.

В случае уклонения от уплаты обязательных платежей в бюд-
жет взыскание обращается на принадлежащее должникам иму-
щество.

Уклонение от уплаты налогов во всем мире является серьезным 
преступлением, так как социальное благополучие общества на-
прямую зависит от поступления налогов в казну государства.

ОРЛОВСКИЕ ПОЧТАЛЬОНЫ 
— СРЕДИ ЛУЧШИХ В ЦФО
23 и 24 июня в Твери проходил окружной этап 

всероссийского конкурса профессионального 

мастерства «Лучший начальник отделения 

почтовой связи». В нем приняли участие 30 

победителей регионального этапа конкурса из 

17 филиалов почты России Центрального 

федерального округа. 
УФПС Орловской области представляли две участницы: на-

чальник отделения почтовой связи Нарышкино урицкого поч-
тамта Татьяна Виноградова и начальник отделения почтовой 
связи Гнилуши малоархангельского почтамта Галина Поданен-
ко. Т. Виноградова получила приз в номинации «Очарование». 
Г. Поданенко заняла второе место среди начальников сельских 
отделений почтовой связи. 

«СТУДЕНЧЕСКИЙ ЛИДЕР-2010»
Вчера в Орловском государственном 

техническом университете начался окружной 

этап VIII всероссийского конкурса 

«Студенческий лидер-2010» среди регионов 

Центрального федерального округа, который 

продлится до 1 июля.
Конкурс организован  Министерством образования и науки 

РФ и направлен на выявление лидеров в студенческой среде, 
которые обладают неординарным творческим подходом к рабо-
те студенческих  профсоюзных организаций.

В конкурсе примут участие студенческие профсоюзные лиде-
ры из Орла, Тулы, Москвы, Брянска, Курска, Иванова, Воронежа, 
Тамбова, Смоленска, Белгорода  и других городов Центрально-
го федерального округа.

ТРАГЕДИЯ НА ДОРОГЕ
В минувшую пятницу на автодороге, ведущей 

из поселка Нарышкино в деревню Парамоново, 

произошло ДТП с участием двух автомобилей. 

Есть жертвы.
В результате столкновения автомобилей ВАЗ-2107 и ВАЗ-

21013 один из автомобилей загорелся. Водитель и пассажир 
ВАЗ-21013 погибли. Милиционеры установили, что обе жертвы 
были местными жителями. Водителя и пассажира второго авто-
мобиля с травмами различной степени тяжести доставили в 
ближайшую больницу. 

Сотрудники ГИБДД установили, что ДТП произошло по вине 
водителя ВАЗ-21013, мужчины 1978 года рождения: он не вы-
полнил требований знака «Уступи дорогу».

ОТКЛЮЧЕНИЕ ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ
В связи с испытаниями магистральных тепловых сетей сегод-

ня и завтра будет прекращена подача горячей воды потребите-
лям Советского района города Орла, получающим тепловую 
энергию от Орловской ТЭЦ.

 Информагентство «Орловской правды».

В минувшую пятницу в 

областной администра-

ции прошло очередное 

расширенное заседание 

правления ассоциации 

«Совет муниципальных 

образований» (председа-

тель — глава админист-

рации Мценского района 

И.А. Грачев). В заседа-

нии принял участие 

заместитель губернатора 

и председателя прави-

тельства Орловской 

области — руководитель 

аппарата губернатора и 

правительства Орлов-

ской области И.Ю. Гар-

маш.

Главы районов, городов, сель-
ских поселений совместно с 
представителями областной ад-

министрации обсудили несколько 
вопросов деятельности органов мес-
тного самоуправления, и в их числе 
такой актуальный, как профессиона-
лизм управленческих кадров и опти-
мизация структуры органов МСУ.

Сегодня как в России в целом, 
так и в Орловской области ведется 
активная работа по переходу на ка-
чественно новый уровень оказания 
государственных и муниципальных 
услуг. В связи с этим к чиновникам, 
которые эти услуги непосредст-
венно и оказывают, предъявляются 
особые, повышенные требования. 
Эти требования включают в себя об-
разовательный уровень, компью-
терную грамотность, желание и воз-
можность работать эффективно.

Однако далеко не все муници-
пальные служащие в Орловской об-
ласти этим требованиям соответст-
вуют. Как заявил выступивший на 
заседании заместитель руководи-
теля аппарата губернатора и прави-
тельства Орловской области, на-
чальник управления региональной 
политики, государственной граж-
данской службы и кадров В.В. Соко-
лов, качественный состав муници-
пальных служащих, имеющийся на 

сегодняшний день, руководство об-
ласти устраивать не может. Для при-
мера В.В. Соколов привел несколь-
ко цифр. Так, по данным на 1 января 
2010 года, почти 14 % муниципаль-
ных служащих не имели высшего 
образования, 34,5 % чиновников пе-
решагнули 50-летний возрастной 
рубеж, из них 3 % — старше 60 лет. А 
в ряде районных администраций 
(например, в Верховском, Должанс-
ком, Новодеревеньковском, Уриц-
ком районах) число муниципальных 
служащих пенсионного возраста со-
ставляет около половины всего ап-
парата управления. При этом при-
ток молодых специалистов сокра-
щается. Так, если в 2008 году число 
муниципальных чиновников в воз-
расте до 25 лет составляло 81 чело-
век, то в 2009-м их количество со-
кратилось до 55, а число муници-
пальных служащих в возрасте от 25 
до 30 лет уменьшилось с 248 чело-
век в 2008 году до 206 в 2009-м. При 
этом, как сообщил Игорь Юрьевич 
Гармаш, бывают случаи, когда при 
проведении конкурсов на замеще-
ние должностей муниципальной 
службы предпочтение отдается не 
молодым специалистам, а людям 
пенсионного возраста.

Ни для кого не секрет также, что 
многие муниципальные служащие 
до сих пор не умеют пользоваться 
компьютером, и это при том, что 
уже сегодня муниципалитеты долж-
ны переходить на предоставление 
гражданам услуг в электронном ви-
де. Как заявил В.В. Соколов, в долж-
ностные регламенты для муници-
пальных служащих необходимо 
включить требования к уровню ком-
пьютерной грамотности. Кроме то-
го, в штате органов МСУ необходи-
мо иметь специалистов по компью-
терным технологиям. Главы адми-
нистраций зачастую ссылаются на 
отсутствие квалифицированных 
кадров в районах, однако решение 
этого вопроса найти несложно, счи-
тают в областной администрации, 
стоит лишь приложить некоторые 
усилия. Так, органы местного само-
управления практически не отсле-
живают судьбу тех выпускников ор-
ловских вузов, которые приезжают 
учиться в областной центр из глу-
бинки, а ведь именно они, вместо 
того чтобы по окончании универси-
тета или института становиться на 
биржу, могли бы получить работу в 
качестве тех же специалистов-ком-
пьютерщиков, например, в район-

ных администрациях. Бывают и пря-
мо противоположные случаи: так, 
И.Ю. Гармаш привел пример, когда 
выпускник одного из престижных 
вузов, высококлассный молодой 
специалист по информационным 
технологиям, оказался невостребо-
ванным в своем родном Болховском 
районе, зато его знания и талант по 
достоинству оценили в областной 
администрации.

Наконец особое внимание, по 
мнению руководства области, 
должно уделяться профессио-
нальной переподготовке и повы-
шению квалификации муници-
пальных служащих, тем более что 
это направление работы сегодня 
является приоритетным в деятель-
ности региональной академии гос-
службы.

Словом, поле для кадровой рабо-
ты глав районных, городских и сель-
ских администраций обширное. И 
эта работа должна быть направлена 
на достижение совершенно опреде-
ленной цели: сделать систему дея-
тельности органов местного само-
управления эффективной, профес-
сиональной, доступной и открытой 
для жителей области.

Татьяна ФИЛЁВА.

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ 
РОССИИ

Сегодня — 
День партизан 
и подпольщиков

С 29 июня 2010 года в нашей 

стране отмечается День пар-

тизан и подпольщиков. В годы 

Великой Отечественной войны 

на оккупированной фашиста-

ми территории Советского 

Союза действовали тысячи 

партизанских отрядов и под-

польных групп. Люди не скло-

нились под гнетом нацистско-

го режима и поднялись на 

борьбу с врагом.

На расширение этой борьбы и повыше-
ние ее эффективности была направ-

лена работа руководства страны. В ди-
рективе СНК СССР и ЦК ВКП(б) от 29 ию-
ня 1941 года была изложена четкая про-
грамма развертывания партизанского 
движения и подпольной борьбы на захва-
ченной врагом территории.

Главные усилия партизан были направ-
лены на разрушение коммуникаций про-
тивника, освобождение территорий в ты-
лу врага, координацию действий с наши-
ми войсками.

«В захваченных районах создавать не-
выносимые условия для врага и всех его 
пособников, преследовать и уничтожать 
их на каждом шагу, срывать все их меро-
приятия», — говорится в директиве.

Инициаторами введения новой памят-
ной даты стали депутаты Брянской 
област ной Думы. В 1941—1943 годах 
брянские леса были одним из крупней-
ших центров партизанского движения. На 
Брянщине сражалось до 60 тысяч парти-
зан. В 1942 году из отдельных партизан-
ских отрядов в брянских лесах было сфор-
мировано 31 партизанское соединение.

Партизаны брянских лесов уничтожили 
свыше 100 тысяч солдат и офицеров, по-
дорвали около 100 эшелонов, сотни мо-
стов, сотни километров железнодорож-
ного полотна.

Партизанская борьба в тылу врага ге-
роической страницей вошла в летопись 
Великой Отечественной войны, намного 
приблизила долгожданный день Великой 
Победы.

Вячеслав КОЛДОМОВ.

В минувшую субботу 

ливенцы отметили 

424-ю годовщину со 

дня рождения своего 

любимого города. 

Традиционно откры-

вает празднование 

Дня города торжест-

венная церемония 

«Лица года», на 

которой ливенцы 

чествуют земляков, 

внесших большой 

вклад в развитие 

города.

Нынешняя XI церемония на-
граждения «Лица года» со-

стоялась 25 июня в центре мо-
лодежи «Лидер». Поздравить 
жителей города с праздником 
в Ливны прибыли почетные го-
сти: первый заместитель гу-
бернатора и председателя 
правительства Орловской об-
ласти Б.М. Коновалов, заме-
стители председателя Орлов-
ского городского Совета на-
родных депутатов М.В. Вдовин 
и Л.С. Музалевский, глава Колп-
нянского района В.А. Громов, ге-
рой России Ю.М. Анохин, контр-
адмирал запаса В.М. Мартиро-
сян, делегации Ливенского рай-
она, города Мценска, ливен-
ского землячества в г. Москве.

В церемонии «Лица года» 
приняли участие почетные граж-
дане города Ливны В.И. Рябень-
кий, С.Д. Никитин, В.И. Потапов, 
Н.П. Савенков, Н.А. Мельников, 
руководители города, пред-
ставители трудовых коллекти-
вов, предприятий, организа-
ций, учреждений, обществен-
ности города.

С вступительным словом к 
собравшимся обратился глава 
города Ливны В.П. Ашихмин. 
Он отметил, что за последние 
несколько лет город заметно 
похорошел. Построено много 
новых красивых жилых домов, 
административных зданий, 
обустраиваются улицы и дво-
ровые территории. В Ливнах 
активно реализуются нацио-
нальные проекты и федераль-
ные целевые программы. Так, 
например, только в 2009 году 
71 семья переселилась из вет-
хого и аварийного жилья в но-
вые благоустроенные кварти-
ры; 10 жилых многоквартирных 
домов капитально отремонти-
ровано. 18 участников Великой 
Отечественной войны получи-
ли социальные выплаты на 
приобретение жилья, 10 моло-
дых семей справили новосе-
лье.

В рамках реализации наци-
онального проекта «Здоровье» 
в больницу г. Ливны поступил 
томограф. Благодаря помощи 
областной администрации ак-
тивными темпами ведется 
строительство пристройки к 
больнице, в которой размес-
тятся хирургическое и кардио-
логическое отделения. На эти 
цели из областного бюджета 
уже выделено 40 миллионов 
рублей.

В этом году еще один ли-
венский педагог стал облада-
телем гранта Президента Рос-
сии, а два педагога, два учени-
ка и две школы — обладателя-
ми премии губернатора Ор-
ловской области.

Большое внимание город-
ская власть уделяет разви-

тию физической культуры и 
спорта. Предпринимаются все 
усилия для того, чтобы уже в 
этом году завершить строи-
тельство бассейна.

На средства депутатов гор-
совета, выделяемые на реали-
зацию наказов избирателей, 
проведена реконструкция фут-
больного поля на городском 
стадионе. Затраты на спорт 
окупаются сторицей: ливен-
ские спортсмены достойно 
представляют свой город в со-
ревнованиях разных уровней.

Велики достижения в сфере 
культуры: ливенцы — в числе 
п о б е д и т е л е й  к о н к у р с о в 

«Славян ская звезда», «Созвез-
дие Орла», фестиваля «Салют 
Победы».

В марте этого года в городе 
был открыт новый дом ветера-
нов. Пожилым людям, оказав-
шимся в трудной жизненной 
ситуации, созданы все условия 
для проживания.

Виктор Павлович Ашихмин 

выразил огромную благодар-
ность руководителям предпри-
ятий и организаций города за 
активное участие в подготовке 
к празднованию 65-летия Ве-
ликой Победы.

— Забота о ветеранах Вели-
кой Отечественной войны — 
наш святой долг, — подчеркнул 
В.П. Ашихмин.

От всей души он поздравил 
ливенцев с Днем города, по-
желал здоровья, благополучия 
землякам.

— Пусть все заветное, о чем 
вы мечтаете, сбудется, и сбу-
дется именно здесь — на на-
шей прекрасной, щедрой и до-
рогой сердцу каждого ливен-
ской земле, — сказал он.

Тепло и сердечно поздравил 
ливенцев с праздником 

первый заместитель губерна-
тора и председателя прави-
тельства Орловской области 
Б.М. Коновалов. Он передал 
ливенцам слова искренней 
признательности от губерна-
тора Орловской области Алек-
сандра Петровича Козлова за 
огромный вклад, который они 
вносят в социально-экономи-
ческое развитие области.

Борис Михайлович Конова-
лов вручил Почетную грамоту 
губернатора Орловской обла-
сти медицинской сестре МУЗ 
«Ливенская ЦРБ» Н.И. Гранкиной 
и директору Ливенского меж-
районного филиала ОАО «Орел-
облэнерго» Л.И. Фаустову; бла-
годарность губернатора Орлов-

ской области — начальнику Уп-
равления Пенсионного фонда 
РФ в г. Ливны и Ливенском рай-
оне Н.А. Дешиной и директо-
ру МУП «Центральный рынок» 
А.С. Бородину.

За большой вклад в подго-
товку и проведение мероприя-
тий, посвященных 65-летию 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне, ряд трудовых кол-
лективов предприятий и орга-
низаций города был награжден 
благодарностью губернатора 
Орловской области.

Депутат областного Совета 
народных депутатов Н.Н. Ям-
буренко вручил почетные гра-
моты Орловского областного 
Совета народных депутатов 
ряду руководителей предпри-
ятий и организаций г. Ливны.

Затем состоялось вручение 
наград победителям кон-

курса «Лица года». В конкурсе 
десять номинаций, в том чис-
ле: «Руководитель года», «Доб-
рое сердце», «Профессиональ-
ный успех», «Служба во благо 
людям», «Наша надежда» и 
другие.

Пять лет назад в городе был 
учрежден почетный знак «За за-
слуги перед городом Ливны». 
Обладателями почетного знака 
являются 37 ливенцев. Во вре-
мя XI церемонии число награж-
денных увеличилось еще на 
шесть человек. Вот их имена: 
Зинаида Дмитриевна Багрецо-
ва, председатель комитета по 
культуре и искусству админи-

страции г. Ливны, заслуженный 
работник культуры Российской 
Федерации; Валерий Ивано-
вич Гаврилов, руководитель 
духового оркестра ОАО «Лив-
гидромаш»; Николай Иванович 
Кобылкин, генеральный дирек-
тор ОАО «Промприбор»; Ана-
толий Николаевич Крючков, 
главный врач Ливенской цент-
ральной районной больницы, 
депутат областного Совета на-
родных депутатов; Сергей Ни-
колаевич Русинов, председа-
тель Ливенского городского 
Совета народных депутатов и  
Любовь Александровна Сели-
щева, директор Ливенской 
гимназии, депутат областного 
Совета народных депутатов.

В День города состоялись 
открытое первенство горо-

да по теннису, XXV Всероссий-
ский легкоатлетический про-
бег памяти авиаконструктора 
Н.Н. Поликарпова, футбольный 
матч, показательные выступ-
ления воспитанников станции 
юных техников по авиамодель-
ному и художественному спор-
ту, турнир по шахматам.

В различных местах города 
прошли выставки, конкурсы, 
выступления творческих кол-
лективов.

Вечером небо над Ливнами 
озарил праздничный фейер-
верк.

Вячеслав КОЛДОМОВ.

Фото 

Сергея МОКРОУСОВА.

ДЕНЬ ГОРОДА

Большая награда малой родины

Чиновник со знаком качества
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В дискуссии приняли участие:
заместитель секретаря полит-

совета ОРО ВПП «Единая Рос-
сия», заместитель председателя 
Орловского областного Совета 
народных депутатов А.А. Лабей-
кин;

заместитель председателя по-
литсовета по агитационно-пропа-
гандистской работе ОРО ВПП 
«Единая Россия», депутат област-
ного Совета народных депутатов 
главный редактор газеты «Орлов-
ская правда» А.Н. Тихонов;

первый заместитель предсе-
дателя консультативного совета 
общественных объединений при 
политическом совете ОРО ВПП 
«Единая Россия», член Общест-
венного совета ЦФО В.С. Пукаев;

председатель Орловской об-
ластной общественной организа-
ции ветеранов войны и военной 
службы А.И. Сухоруков;

руководитель Орловского ре-
гионального отделения молодеж-
ного демократического антифа-
шистского движения «Наши» 
И.В. Аркатов;

председатель Орловской об-
ластной общественной организа-
ции «Союз ветеранов спорта Ор-
ловщины», член политсовета ОРО 
ВПП «Единая Россия» Ю.М. Ша-
руненко;

председатель Орловского ре-
гионального отделения Россий-
ского детского фонда Н.В. Лейзе-
рова;

председатель Орловской об-
ластной организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, Воо-
руженных сил и правоохранитель-
ных органов Н.М. Кутузов;

заведующий отделом органи-
зационной работы и развития 
профсоюзного движения Феде-
рации профсоюзов Орловской 
области В.И. Медведев;

председатель Ассоциации 
крестьянских (фермерских) хо-
зяйств и сельскохозяйственных 
кооперативов Орловской обла-
сти, заместитель председателя 
политсовета ОРО ВПП «Единая 
Россия» А.С. Злобин;

председатель региональной 
благотворительной обществен-
ной организации помощи бежен-
цам и вынужденным переселен-
цам «Орловские соотечествен-
ники» Т.В. Жаворонкова;

депутат Орловского областно-
го Совета народных депутатов 
бизнесмен С.Г. Потемкин;

председатель областной об-
щественной организации «Союз 
женщин Орловской области» 
Т.Г. Котикова;

заместитель руководителя об-
щественной молодежной органи-
зации «Красный мост», руководи-
тель проекта «Электронная Ор-
ловщина» Роман Скобляков.

Заседание круглого стола от-
крыл А.А. Лабейкин:

— Сегодня президент страны 
Дмитрий Анатольевич Медведев 
поставил три важнейшие задачи. 
Первая задача — это модерниза-
ция, реформирование политиче-
ской системы нашего общества. 
В Государственную думу внесен 
ряд законопроектов по совер-
шенствованию нашей избира-
тельной системы, по совершен-
ствованию работы законодатель-
ных собраний субъектов Россий-
ской Федерации и другие. Мно-
гие из них уже приняты. Кроме то-
го, второй задачей была объявле-
на активная социальная полити-
ка. В процессе реализации анти-
кризисных мер нашим правитель-
ством предпринят ряд шагов по 
совершенствованию социальной 
политики, в том числе по улучше-
нию социального самочувствия 
различных категорий граждан — 
и прежде всего старшего поколе-
ния. И, конечно же, одна из важ-
нейших задач — перевод нашей 
экономики на инновационный 
путь развития. Поставлена задача 
провести модернизацию эконо-
мики. 28 мая на встрече с акти-
вом партии «Единая Россия» 
Дмитрий Анатольевич Медведев 
подчеркнул, что партия должна 
активно включиться в этот про-
цесс. И сейчас предпринимается 
целый ряд мер, чтобы модерни-
зировать нашу экономику.

Недавно в Твери прошло круп-
ное совещание руководителей 
законодательных собраний реги-
онов Центрального федерально-
го округа, где рассматривался 
вопрос о законодательном обес-
печении инновационного разви-
тия и модернизации нашей эко-
номики. Парламентарии субъек-

тов, Государственная дума нара-
ботали ряд законопроектов, кото-
рые должны обеспечивать этот 
процесс. Думаю, что наша партия 
через парламентское большин-
ство в Государственной думе бу-
дет обеспечивать проведение 
этих законопроектов. И законо-
дательные собрания субъектов 
тоже готовы к этой работе. В не-
которых регионах ЦФО по этой 
проблеме уже наработано серь-
езное законодательство, делают-
ся реальные шаги... И орловские 
законодатели — депутаты облсо-
вета — поставили перед собой 
задачу: провести во второй дека-
де июля большие парламентские 
слушания с одной темой — зако-
нодательное обеспечение инно-
вационной деятельности и мо-
дернизации всех отраслей нашей 
экономики. И мы думаем, что эти 
публичные слушания дадут тол-
чок к тому, чтобы исполнительная 
власть подумала, как нам при-
влечь новые инвестиции, совре-
менные технологии, создать но-
вые рабочие места. Региональ-
ное отделение нашей партии 
должно включиться в эти процес-
сы, как и все общественные орга-
низации.

...Если говорить о совершен-
ствовании политической си-
стемы, то совсем недавно депу-
таты облсовета приняли закон, 
регламентирующий проведение 
предстоящих выборов в органы 
местного самоуправления. Было 
решено оставить мажоритарную 
систему. По нашему твердому 
убеждению избиратель должен 
голосовать не за бренд партии, а 
за конкретного, известного ему 
человека. И сегодня за этим авто-
ритетным круглым столом хотел 
бы вам сказать, что в ближайшее 
время региональное отделение 
«Единой России» будет прово-
дить партийный праймериз по от-
бору кандидатов в депутаты Ор-
ловского городского и местных 
Советов. И мы предлагаем обще-
ственным организациям принять 
в нем участие, чтобы в выборные 
органы попали их представители.

Открывая сегодня эту дискус-
сионную площадку, мы должны 
определить свои подходы, свою 
точку зрения на процесс модер-
низации реальной сферы эконо-
мики, на внедрение инновацион-
ных технологий. И мы приглаша-
ем поучаствовать в обсуждении 
этих вопросов все общественные 
объединения.

В.С.Пукаев:

— Президентом и Председа-
телем Правительства Российской 
Федерации перед страной по-
ставлена стратегическая задача 
— провести модернизацию рос-
сийского общества. При этом 
особое внимание уделено роли 
институтов гражданского обще-
ства в этом процессе. 

Модернизация России невоз-
можна без становления граждан-
ского общества, без существен-
ной модернизации обществен-
ного сознания, опоры на демок-
ратическое правовое государство 
и исторические традиции. И в 
первую очередь нам необходимо 
восстановить в сознании граждан 
традиционные российские цен-
ности — патриотизм, справедли-
вость, активную гражданскую по-
зицию. Гражданское общество 
опирается прежде всего на ини-
циативу самих граждан, но не в 
любой среде она может заро-
диться и дышать полной грудью: 
гражданское общество не может 
развиваться без сильного госу-
дарства, способного уберечь сво-
их граждан от внешних и внутрен-
них угроз, обеспечить защиту их 
прав и свобод. Сегодня партия 
«Единая Россия» является цент-
ральным элементом политиче-
ской системы страны, лидер пар-
тии возглавляет правительство, в 
Государственной думе сформи-
ровано конституционное боль-
шинство. Партия доминирует в 
региональных парламентах и ак-
тивно участвует в работе органов 
местного самоуправления. Ус-
пешно реализуются партийные 
проекты, направленные на повы-
шение качества жизни населения, 
на динамичное экономическое 
развитие, на создание интеллек-
туальных площадок для широкой 
общественной дискуссии.

Реформы по модернизации 
экономики в России всегда про-
водились сверху. Вместе с тем 
для успешного их проведения 
большую роль играл и играет не-
государственный сектор. По на-

шему мнению, без участия инсти-
тутов гражданского общества мо-
дернизация страны будет менее 
эффективной. Нам необходимо 
развивать в первую очередь си-
стему межсекторного взаимодей-
ствия, то есть определить роль и 
место власти, бизнеса и институ-
тов гражданского общества в ре-
ализации задач, поставленных 
перед нами Президентом Рос-
сийской Федерации Дмитрием 
Анатольевичем Медведевым, 
Председателем Правительства и 
лидером партии «Единая Россия» 
Владимиром Владимировичем 
Путиным в условиях модерниза-
ции страны.

Объединение представителей 
общественных организаций — 
консультативный совет — позво-
лит услышать друг друга и выде-
лить проблему, которая нуждает-
ся в немедленном решении, с од-
ной стороны, и в поддержке ин-
ститутов гражданского общества 
— с другой. Данная структура, на 
мой взгляд, должна стать перего-
ворной площадкой по решению 
задач, поставленных перед нами 

руководством страны и связан-
ных с модернизацией россий-
ского общества.

Основные цели консультатив-
ного совета общественных объ-
единений, созданного при поли-
тическом совете Орловского ре-
гионального отделения Всерос-
сийской политической партии 
«Единая Россия», — взаимодей-
ствие Орловского регионального 
отделения «Единой России» с об-
щественными объединениями, 
консолидация сил общественно-
сти, направленные на улучшение 
уровня жизни населения. Кон-
сультативный совет обществен-
ных объединений, на мой взгляд, 
должен создавать реальные пло-
щадки, направленные на реали-
зацию межсекторного взаимо-
действия в Орловской области по 
решению проблем, касающихся 
всех институтов общества. Так, 
мы предлагаем создать при кон-
сультативном совете в качестве 
площадок комиссии, в которые 
войдут представители институтов 
гражданского общества, а также 
профильные эксперты, в том чис-
ле вошедшие  как в кадровый ре-
зерв «Единой России», так и в ре-
зерв других государственных ин-
ститутов.

Любой процесс создания но-
вого всегда связан с возникнове-
нием большого количества про-
блем и сложностей. Поэтому, го-
воря о гражданском обществе, 
сегодня открыто могу заявить: мы 
готовы участвовать в процессе 
модернизации как региона, так и 
страны в целом.

В своей работе консультатив-
ный совет должен выстроить меж-
секторное взаимодействие меж-
ду органами государственной 
власти, бизнес-сообществом и 
общественными объединениями, 
а также выявить и подготовить 
представителей институтов граж-
данского общества для последу-
ющего их выдвижения кандидата-
ми в депутаты или на иные выбор-
ные должности в органы государ-
ственной власти субъекта Феде-
рации и органы местного самоуп-
равления. Однако само по себе 
взаимодействие, по нашему мне-
нию, не является достаточным, и 
даже в рамках диалога власти и 
гражданского общества участ-
ники всего лишь обмениваются 
мнениями, а ответственность ле-
жит на тех, кто делает конкретные 
дела: президенте, губернаторе, 
исполнительной власти, общест-
венных объединениях. Поэтому 
главной нашей задачей является 
введение в механизм межсектор-
ного взаимодействия элемента 
ответственности, предусматри-
вающего ответственность каждо-
го участника за свои действия, 
свои предложения. Критика явля-
ется сегодня необходимым фак-
тором формирования в регионах 
подлинного социального парт-
нерства в условиях модерниза-
ции российского общества. Реги-
ональное отделение партии «Еди-
ная Россия» создает для нас все 
условия и дает ту площадку, на 
которой мы можем реализовать 
все, о чем было сказано выше.

А.И. Сухоруков:
— Большинство из присутст-

вующих здесь участвовали в фор-
мировании гражданского обще-
ства на Орловщине с самых пер-
вых дней его становления. Сего-
дня речь в большей степени идет 
о взаимодействии гражданского 
общества со структурами власти 
и политической системой в це-

лом. И этого взаимодействия у 
нас иногда не хватало. События в 
стране и мире развиваются ско-
ротечно, руководство страны вы-
двигает все новые и новые идеи. 
На них реагируют прежде всего 
исполнительные структуры, а об-
щество как индикатор, естест-

венно, реагирует по-своему. В 
частности, у нас в области более 
260 тысяч ветеранов всех катего-
рий, пенсионеров. И эта катего-
рия людей является своеобраз-
ным индикатором общества у нас 
на Орловщине. И не прислуши-
ваться к этому индикатору по 
меньшей мере неуважительно. А 
заботы и чаяния этой категории, 
наверное, в наибольшей степени 
отражают положение дел в обще-
стве. 

Сейчас уже идет речь о пред-
стоящих выборах и о том, что ве-
теранская общественность долж-
на быть представлена в структу-
рах власти — законодательной и 
исполнительной. И я считаю, что 
это совершенно правильно. Ну а 
мы в данном случае должны адек-
ватно отозваться.

И.В. Аркатов:

— Я бы хотел поговорить о мо-
дернизации с точки зрения моло-
дежной политики. Сейчас движе-
ние «Наши» начинает широкую 
программу по работе с моло-
дежью. К сожалению, у нас есть 
ряд проблем, о которых говорят и 
президент, и премьер. Например, 
хорошие инициативы, идущие 
«сверху», на местах «забалтыва-
ются» чиновниками, тонут в отче-
тах. На наш взгляд, молодежь 
могла бы контролировать выпол-
нение этих инициатив, подталки-
вать чиновников к действию. Но в 
первую очередь мы, конечно, со-
бираемся заниматься проблема-
ми самой молодежи. У нас есть 
ряд проектов, и в частности, один 
из них направлен на укрепление 
здоровья молодежи. При этом мы 
стараемся привлекать в свои ря-
ды активных молодых людей, ко-
торые готовы меняться в лучшую 
сторону уже сегодня, не дожида-
ясь лучших времен. Именно в 
этом мы видим модернизацию 
для молодежи. В то же время мы 
не забываем и про науку: движе-
ние «Наши» принимает активное 
участие в реализации проекта по 
развитию «силиконовой долины» 
в Сколково, молодежь активно 
вливается в научную среду, и хо-
телось бы, чтобы в нашем регио-
не молодежь в этом плане полу-
чала поддержку. Мы считаем, что 
молодежь обязательно должна 
влиться в модернизационный 
процесс, развивать свой интел-
лектуальный потенциал, и прежде 
всего научиться отвечать за себя 
и за свои действия, иметь актив-
ную гражданскую позицию и, без-
условно, вести здоровый образ 
жизни.

Ю.М. Шаруненко:
— Хотелось бы отметить, что у 

наших общественных объедине-
ний есть опыт, благодаря которо-
му они могут влиять на многие об-
щественные и социально-эконо-

мические процессы. Если гово-
рить о нашей организации, то 
благодаря поддержке областной 
администрации мы сейчас выиг-
рали грант. И ветераны спорта хо-
тели бы использовать июль и ав-
густ для организации детского 
футбольного турнира. Причем 
привлечь туда ветеранов спорта, 
которые будут работать тренера-
ми, и платить им, пусть неболь-
шую, зарплату. Кроме того, де-

ньги, полученные по гранту, будут 
направлены на призы. Тем самым 
мы хотим, чтобы орловские ребя-
та прикоснулись к большому фут-
болу и чтобы в последующем они 
пошли в большой спорт. Мы хо-
тим при активном участии обще-
ственных организаций воспиты-
вать свой спортивный резерв не 
только в футболе, но и в других 
видах спорта.

Н.В. Лейзерова:

— Сегодняшняя тема круглого 
стола чрезвычайно актуальна. И 
сегодня каждый из нас уже вы-
страивает четкую политику дей-
ствий общественных организа-
ций в процессе модернизации. 
Естественно, трудно переоценить 
значение политической системы 
в нашей деятельности, в жизни 
гражданского общества. Всё вы-
соконравственное, все патриоти-
ческие, все гражданские инициа-
тивы исходят именно от полити-
ческой партии, от политической 
системы, от руководства страны. 
И Детский фонд, как и все другие 
общественные организации, де-
лает очень многое в социально 
ориентированном направлении, 
реализуя проект «Судьба семьи 
— судьба России», помогая нуж-
дающимся многодетным мало-
обеспеченным семьям. Под эги-
дой «Единой России» мы реали-
зовали программу «Дворы наше-
го детства». В этом году при ак-
тивной поддержке «Единой Рос-
сии» мы провели уникальное 
празднование Дня защиты детей, 
оказали людям большую помощь. 
И мы хотим, чтобы партия «Еди-
ная Россия» участвовала во всех 
наших мероприятиях, чтобы наши 
совместные акции проходили как 
можно чаще, чтобы наши про-
граммы, которых у Детского фон-
да очень много, реализовывались 
с помощью «Единой России». И 
мы поддерживаем все те инициа-
тивы, которые здесь сегодня про-
звучали.

Н.М. Кутузов:

— Старшее поколение, конеч-
но, не против модернизации стра-

ны, но оно против революцион-
ных преобразований. Оно — за 
постепенные, эволюционные пре-
образования. Потому что старше-
му поколению очень трудно отка-
заться от того уклада жизни, ко-
торый складывался десятками 
лет, от своего видения процес-
сов, которые происходят в нашем 
обществе. Ветеранов у нас более 
260 тысяч, а с ветеранами сило-
вых ведомств — 275 тысяч. И ког-
да наступает выбор, этот общест-
венный институт все высказывает 
власти, и власть должна учиты-
вать мнение общества (особенно 
когда она вынуждена проводить 
непопулярные меры) — через Об-
щественную палату, через депу-
татов — представителей народа, 
через ветеранские организации. 
Это необходимо, чтобы не созда-
вать напряженность, чтобы дать 
власти возможность свободно, 
уверенно работать.

Сегодня нам нужна идея — об-
щенациональная. Да, она есть — 
народосбережение. Но она долж-
на поддерживаться: чтобы моло-
дая семья получила жилье, чтобы 
молодая семья имела работу, да 
мало ли других проблем! Нам 
нужно быть вместе. Понятно, что 
мы все разные — по возрасту, по 
имущественному положению, по 
взглядам на происходящее в на-
шем обществе. Но у нас одна Ро-
дина, одна земля, одна Орловщи-
на, одна Россия. И все мы хотим, 
чтобы она была сильной, могу-
щественной, единой и процвета-
ющей.

В.И. Медведев:

— Профсоюзы являются важ-
нейшим элементом гражданского 
общества, и их роль в условиях 
модернизации страны непрерыв-
но возрастает. Это видно и на 
примере нашей области, по-
скольку ни один вопрос в регионе 
— касается ли это законодатель-
ства, развития экономики, соци-
альных, трудовых отношений —  
без профсоюзов не рассматрива-
ется. И сегодня Федерация про-
фсоюзов области по праву явля-
ется самой массовой организа-
цией трудящихся и выполняет 
свою основную функцию — защи-
щает социальные и трудовые пра-
ва и интересы членов профсою-
зов. В социально-трудовой сфе-
ре мы являемся главным партне-
ром правительства области, ор-
ганов местного самоуправления, 
работодателей. 

Думаю, что когда мы говорим 
сегодня о модернизации страны, 
то мы все понимаем, что модер-
низация — это не самоцель, а 
прежде всего средство повыше-
ния уровня жизни нашего народа. 
И мы сегодня в числе приоритет-
ных ставим вопросы улучшения 
занятости населения и повыше-
ния уровня заработной платы. На 
наш взгляд, нужна какая-то сов-
местная, согласованная на всех 
уровнях программа повышения 
уровня заработной платы в обла-
сти, чтобы сохранить стабиль-
ность. Это сегодня самая живот-
репещущая проблема. 

Знаковым событием для нас 
явилось подписание в апреле те-
кущего года соглашения о взаи-
модействии с региональным от-
делением партии «Единая Рос-
сия». Казалось бы, прошло не-
много времени, но мы почувство-
вали огромную пользу этого со-
глашения. При поддержке партии 
мы прорабатываем вопрос о том, 
чтобы получить в областном Со-
вете народных депутатов право 
законодательной инициативы — 
профсоюзы должны ее иметь. В 
большинстве регионов такое пра-
во получено. Профсоюзы готовы 
к взаимодействию со всеми дру-
гими партиями, общественными 
организациями. 

В следующем году состоятся 
выборы в органы исполнительной 
власти и местного самоуправле-
ния. И профсоюзы уже сейчас го-
товятся к тому, чтобы принять в 
них активное участие, выдвинуть 
своих кандидатов в эти органы. 
Думаю, что этот круглый стол по-
зволит нам еще яснее осознать 
свою роль и место в социально-
политической жизни региона в 
условиях модернизации страны.

А.С. Злобин:

— Я хотел бы выделить не-
сколько моментов, которые наше-
му сообществу необходимо ре-
шать вместе с властью... Сегодня 
крупные агрохолдинги и сельхо-
зинвесторы обеспечивают рабо-
той только 10% трудоспособного 

сельского населения, остальные 
90% работают в разных формах 
малых хозяйств. Это фермеры, 
кооперативы, малые предпри-
ятия, микропредприятия, личные 
подсобные хозяйства. Фермеры 
за 20 лет прошли серьезный путь, 
создали свою инфраструктуру, 
наработали капитал и опыт. Но все 
эти 90% оказались без своей пе-
реработки, без своих торговых се-
тей, без своей системы обслужи-
вания и с минимальной государ-
ственной поддержкой. И они же 
производят сегодня около поло-
вины сельскохозяйственной про-
дукции области, но на столы горо-
жан сегодня попадает только 7—8 
процентов этой продукции. Пото-
му что сбыт молока и мяса конт-
ролируется крупными торговыми 
сетями. И возникает вопрос: что 
делать? На сегодняшний день ас-
социация крестьянско-фермер-
ских хозяйств по поручению гу-
бернатора подготовила концеп-
цию, в которой мы отразили свое 
видение проблемы и озвучили ее 
еще в декабре, но прошло пять 
месяцев, а концепция пока оста-
ется в кабинетах, находится в до-
работке. Между тем без област-
ной концепции мы очень сложно 
входим в общероссийские про-
граммы. На сегодняшний день, 
например, рекомендуется сфор-
мировать сельские молодежные 
жилищные комплексы в каждом 
регионе, и имей мы концепцию, 
мы бы целиком вписались в эту 
федеральную программу. И мы 
готовы вместе с властью, вместе 
с «Единой Россией» эту концеп-
цию доработать. И в этом вопросе 
есть место многим обществен-
ным организациям: и молодеж-
ным, и ветеран ским.

А.Н. Тихонов:

— Проблема торговых сетей 
очень острая, злободневная. Сей-
час приняли новый закон о тор-
говле. И когда он будет вступать в 
силу, думаю, надо будет поднять-
ся всей общественности, чтобы 
отслеживать исполнение этого 
закона. И тему монополизма тор-
говых сетей, когда на прилавки не 
пускают местных производите-
лей, нужно поднимать всем об-
щественным организациям. К 
жесткому контролю за реализа-
цией закона призывает и наш гу-
бернатор. И антимонопольная 
служба имеет поручение прове-
рить торговые сети на предмет 
возможного картельного сгово-
ра.

Т.В. Жаворонкова:

— Вопрос организации кон-
сультативного совета при «Еди-
ной России» назрел, и его давно 
надо было проводить. Мы взаи-
модействуем с «Единой Россией» 
уже третий год. Надо сказать, что 
зрелое общество (а я считаю, что 
у нас в Орловской области очень 
зрелое общество) должно ис-
пользовать знания всех своих 
представителей  — и в первую 
очередь мудрость старшего по-
коления. Мы должны использо-
вать все то хорошее, что делается 
в России, в других регионах. И я 
считаю, что создание этого сове-
та должно консолидировать об-
щество.

С.Г. Потемкин:

— Я бы хотел поднять здесь 
вот какой вопрос. На следующей 
сессии облсовета на рассмотре-
ние депутатов вносится проект 
закона об уполномоченном по 
правам ребенка. Это шаг к юве-
нальной системе, на которой, в 
принципе, стоит весь Запад. Ко-
нечно, у каждого есть на этот счет 
свое мнение. Мое глубокое убеж-
дение: чтобы прийти к этой си-
стеме, нам нужно подтянуть эко-
номику до уровня Запада, и мо-
жет быть, уже потом у нас поме-
няется менталитет, и мы сможем 
жить в западных рамках. Следую-

щее: это сильно ударит по бюд-
жету Орловской области. Долж-
ность эта государственная и бу-
дет оплачиваться из бюджета, за-
рплата будет минимум 155 тысяч 
рублей. Не лучше ли отдать их, 
например, на развитие спорта? 
Поэтому я обращаюсь к общест-
венным организациям: давайте 
не оставаться равнодушными, об-
судите этот вопрос и выскажите 
свои мнения — они могут быть 
разными. 

А.Н. Тихонов:
— Пока что этот закон отложи-

ли. Я считаю, что в нашей стране 
введение ювенальной юстиции — 
это удар по нормальной здоровой 
семье, разрушение основы наше-
го общества.

Т.Г. Котикова:

— Работа нашей организации 
— это в основном работа с семь-
ей. И множество проблем пре-
жде всего идет из семьи. После 
того как президент выступил с 
ежегодным посланием к Феде-
ральному собранию, мы с учас-
тием губернатора рассмотрели 
вопрос о роли женских организа-
ций в вопросах модернизации 
общества и разработали реко-
мендации, в соответствии с ко-
торыми в районах уже проводит-
ся работа. В модернизации об-
щества, безусловно, сыграет 
главную роль человеческий фак-
тор. Поскольку этот год объявлен 
Годом учителя, мы рассмотрели 
на конференции вопрос о роли 
учителя и родительской общест-
венности в формировании под-
растающего поколения, положи-
тельного образа семьи, чтобы 
привлечь внимание  обществен-
ности к вопросу повышения пре-
стижа учителя и результативнос-
ти его труда. Но надо сказать, что 
эти вопросы надо решать только 
совместными усилиями — вме-
сте с властью. И мы регулярно 
рассматриваем вопросы о взаи-
модействии с исполнительной и 
законодательной властью, с пар-
тией «Единая Россия» в решении 
различных проблем. А вопросы 
модернизации экономики осо-
бенно зависят от консолидации 
общества, от стабильности в об-
ществе, от стабильности в се-
мье. И здесь у нас большие пла-
ны работы, и мы их проводим в 
жизнь. Думаю, что обществен-
ным организациям непременно 
надо заключить договор о взаи-
модействии с партией «Единая 
Россия». И если мы будем актив-
но действовать, думаю, что по-
ложение дел в обществе, безу-
словно, отрегулируется.

Р. Скобляков:

— Хотел бы обратить внима-
ние вот на какой момент. Мы с ва-
ми не сможем быстро и активно 
вступить в фазу модернизации, 
идти хорошим темпом, если у нас 
не будет такой основы, как зна-
ние современных технологий. Го-
сударство, запустив программу 
электронных госуслуг, говорит 
нам: нужно быстрее осваивать 
новые технологии. «Красный 
мост» начал работать над этой 
проблемой уже с 2007 года. На 
общественных началах мы уже 
обучили более 500 жителей на-
шей области основам работы на 
компьютере. Если старшее поко-
ление, имеющее колоссальный 
опыт, освоит компьютерные тех-
нологии, оно сможет донести этот 
опыт гораздо большими темпами 
до молодежи. И старшее поколе-
ние сегодня начинает понимать 
значимость современных техно-
логий. Это очень важно: давайте 
идти в ногу со временем.

В завершение дискуссии вы-
ступил А.Н. Тихонов:

— Сегодня в ходе обсуждения 
мы создали базовую площадку 
для дискуссии, куда будем при-
глашать представителей и испол-
нительной, и законодательной 
власти, где будут активно рабо-
тать все общественные организа-
ции, которые будут ставить серь-
езные, злободневные вопросы 
перед городской и областной 
властью. И партия «Единая Рос-
сия» намерена активно работать 
в союзе с общественными объ-
единениями области, потому что 
они и есть общество, на благо ко-
торого работает власть, работает 
партия.
Подготовила Татьяна ФИЛЕВА.

Фото Сергея МИРОНОВА.

Модернизация России: 
роль политической системы в развитии гражданского общества

В минувший четверг в конференц-зале 

«Орловской правды» прошло заседание 

круглого стола на тему «Роль политической 

системы в развитии институтов гражданского 

общества в условиях модернизации страны», 

организованного по инициативе Орловского 

регионального отделения ВПП «Единая Россия» 

и Общественной палаты Орловской области, 

в котором участвовали руководители и 

представители более 60 общественных 

объединений, действующих в регионе.
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Не ждать милостей от природы, а взять их

Этому и был посвящен 
всероссийский научно-
практический семинар 

«Современные системы семе-
новодства и комплексной за-
щиты растений — основа полу-
чения высоких урожаев зерно-
вых, зернобобовых и техниче-
ских культур», прошедший 25 
июня на базе ООО «Дубовиц-
кое» Малоархангельского рай-
она. Это аграрное предпри-
ятие ЗАО «Щелково Агрохим» 
в Орловской области уже про-
славилось на всю Россию тем, 
что в прошлом году здесь по-
бывал Президент РФ Д.А. Мед-
ведев и дал высокую оценку 
здешнему растениеводству: 
«Мы увидели, как идет уборка 
на современных полях совре-
менной техникой… при исполь-
зовании современных аграр-
ных технологий. Это космос, 
конечно».

В этот раз участники семи-
нара — ответственные работ-
ники Министерства сельского 
хозяйства РФ и Россельхоз-
академии, представители ре-
гиональных органов управле-
ния АПК, руководители филиа-
лов «Россельхозцентра», спе-
циалисты крупнейших сель-
х о з п р е д п р и я т и й  Р о с с и и 
и стран СНГ (Украины, Бело-
руссии, Казахстана) — смогли 
воочию увидеть, как на полях 
«Дубовицкого» вопреки уста-
новившейся жаре благополуч-
но зреют тучные нивы, и услы-
шать от здешних специалистов 
секреты достижения подобной 
аграрной культуры.

ООО «Дубовицкое» создано 
в апреле 2006 года на базе СПК 
«Дубовицкий». Площадь пашни 
составляет около 7 тысяч гек-
таров. Основные направления 
производственной деятельно-
сти: производство зерна (ози-
мая пшеница, яровая пшени-
ца, кукуруза, гречиха), сахар-
ной свеклы, а также семян зер-
новых и бобовых культур. 
В 2009 году произведено вало-
вой продукции на сумму около 
200 млн. рублей. Средняя уро-
жайность зерновых составила 
56 центнеров с гектара, сахар-
ной свеклы — около 500 цент-
неров.

Прежде чем приступить 
к демонстрации полей, гене-
ральный директор ЗАО «Щел-
ково Агрохим» Салис Карако-
тов подчеркнул, что агропред-
п р и я т и е  о р и е н т и р о в а н о 
на производство семян зерно-
вых и бобовых культур, и при-
гласил гостей взглянуть на со-
временный зернокомплекс, 
предназначенный не только 
для обработки товарного зер-
на (производительность — 
до 100 тонн в час), но и для 
производства семян (произво-
дительность в этом режиме — 
15 тонн в час). Элеваторные 
мощности комплекса (первая 
очередь была построена в про-
шлом году) составляют в дан-
ный момент свыше 20 тысяч 
тонн зерна единовременного 
хранения, а по завершении 
строительства второй очереди 
комплекс будет располагать 
мощностями хранения до 35 
тысяч тонн и второй линией 
по производству семян мощ-
ностью 20 тонн в час. Элект-
ронная весовая лаборатория, 
компьютерный центр, контро-
лирующий распределение се-
мян по сортам, — все здесь 
предусмотрено для того, что-
бы обеспечить чистоту семен-
ного материала. Строитель-
ство современного зерноком-
плекса обошлось «Щелково Аг-
рохим» в 220 млн. рублей, а об-
щий объем инвестиций в ООО 
«Дубовицкое» составил около 
500 млн. рублей.

Салис Каракотов, открывая 
семинар, предоставил слово 
участвовавшему в его работе 
заместителю министра сель-
ского хозяйства РФ Александ-
ру Беляеву, который в своем 
выступлении охарактеризовал 
ситуацию в растениеводстве 
страны как сложную: в течение 
зимы, отметил он, было поте-
ряно три миллиона гектаров 
озимых, в целом ряде террито-
рий яровые культуры (два-три 
миллиона гектаров) постра-
дали от весенней засухи. 
В этих сложных условиях, под-

черкнул замминистра, выигры-
вают те, кто делает ставку 
на современные агротехноло-
гии.

Судя по тому, в каком от-
личном состоянии участ-
ники семинара нашли 

посевы зерновых, бобовых 
и сахарной свеклы в ООО «Ду-
бовицкое», это предприятие 
в полной мере можно отнести 
к числу «выигравших» в схват-
ке с капризной природой. Ус-
тановившаяся сорокоградус-
ная сушь нимало не повлияла 
на состояние растений. Со-
стояние зреющих на демонс-
трационных полях посевов 
озимой пшеницы сортов Мос-
ковская-40 и Москов ская-56 
(проходят испытания в Орлов-
ской области), яровой пшени-
цы белорусской селекции Да-
рья, украинского сорта ячменя 
В а к у л а ,  г о р о х а  Ф а р а о н , 
сои Мерлин, сахарной свеклы 
гибрид Муррей (Австрия), ку-
курузы Бельмондо, гречи-
хи сорта Девятка (созданного 
селекционерами орловского 
ВНИИ ЗБК) и других сортов 
растений получило единодуш-
ную оценку «пять с плюсом» 
многочисленных участников 
семинара, в том числе и акаде-
мика РАСХН, ректора Орловс-
кого аграрного университета 
Николая Парахина и старей-
шего агрария области малоар-
хангельского свекловода Ива-
на Шалимова. Особо отмеча-
лась идеальная чистота посе-
вов, которая достигается за 
счет своевременных и комп-
лексных обработок средст-
вами защиты. (Орловская об-
ласть, к слову, лидер по произ-
водству гречихи в ЦФО — у нас 
она занимает 42 % в структуре 
зернового клина; именно в ор-
ловском ВНИИ ЗБК создаются 
лучшие сорта новых поколений 
этой замечательной культуры. 
И, конечно, не случайно наме-
ченный на июль международ-
ный симпозиум по возделыва-
нию гречихи пройдет именно 
в Орле).

Говоря о технологии точного 
земледелия, используемой 
в ООО «Дубовицкое», Салис 
Каракотов отмечал инноваци-
онные разработки, представ-
ленные компанией «Орел — 
Агрохимрадиология», по при-
менению электронных карт по-
лей (такими картами пользу-
ются всего 5 % российских хо-
зяйств), позволяющих рацио-
нально использовать мине-
ральные удобрения. На каж-
дые пять гектаров полей непо-
средственно перед разбрасы-
ванием удобрений составляет-
ся особое «меню» из подоб-
ранных в разных дозах (в соот-
ветствии с потребностью конк-
ретного участка) элементов 
питания, которые смешивают-
ся при помощи мобильной ту-
космесительной установки.

Участники семинара получи-
ли исчерпывающую информа-
цию о составляющих агротехно-
логий по каждой культуре: нор-
мах расхода удобрений, сред-
ствах защиты, размерах затрат, 
используемых предшественни-
ках, способах обработки почвы. 
Что касается последних, то 
в ООО «Дубовицкое» использу-
ется главным образом мини-
мальная обработка почвы (к 
слову, у нас в области многие 
хозяйства отказались от глубо-
кой вспашки в пользу поверх-
ностной обработки).

В ходе семинара вашему 
корреспонденту удалось 
взять интервью у гене-

рального директора ЗАО «Щел-
ково Агрохим» Салиса Карако-
това. Говоря об экономичес-
ком аспекте семинара, руково-
дитель компании отметил, что 
хотел бы донести до его участ-
ников мысль о том, что и в ус-
ловиях кризиса, и в нестабиль-
ных климатических условиях 
возможно рентабельное зем-
леделие.

Это удивительно, что наука 
все предусмотрела, но многие 
ее игнорируют — в угоду сию-
минутному доходу, быстрой 
выручке, которая, кажется им, 
будет вечной. Но легкая выруч-
ка не бывает вечной. И мы все 

это уже увидели, имели воз-
можность убедиться.

Мы не должны зависеть 
от конъюнктурных ситуаций, 
мы можем только зависеть 
от Господа Бога. Но и в этом 
случае, не гневя Его, мы мо-
жем какие-то климатические 
катаклизмы преодолевать пу-
тем правильной агротехноло-
гии, использования современ-
ной техники. Поэтому, я думаю, 
многим стало понятно, что 
цель семинара — не реклама 
семян, которые производит 
ООО «Дубовицкое», не рекла-
ма средств защиты растений, 
которые производит ЗАО 
«Щелково Агрохим», а призыв 
к тому, чтобы в складывающей-
ся ситуации работать экономи-
чески правильно, в частности, 
по экономически обоснован-
ной схеме севооборота.

Чтобы добиться такого се-
вооборота, мы рассчитали на-
ше движение вперед на пять 
лет начиная с 2007 года созна-
тельно пойдя на небольшое 
снижение экономических по-
казателей за счет постепенно-
го перехода на новый севообо-
рот. В итоге ООО «Дубовицкое» 
выходит в 2012 году на увели-

чение годовой прибыли отно-
сительно сегодняшнего дня 
на 45 млн. рублей. Постепен-
ное снижение доли зерновых 
колосовых культур с 66 % 
до 49 %, т. е. меньше 50 %, 
и включение гречихи, гороха, 
сои, кукурузы, свеклы позво-
лит выйти на плюсовую эконо-
мику. Реализация к концу 2012 
года должна составить при-
близительно 315 млн. руб-
лей — это высочайший показа-
тель в пересчете на единицу 
площади.

Мысль о том, как правильно 
вести земледелие, мы хотели 
донести до участников семина-
ра, масштабно обсудить. Ведь 
бороться с сорняками и вреди-
телями нужно не только при по-
мощи химических средств, но 
и при помощи севооборота. Вот, 
к примеру, с вьюнком на озимом 
поле, упорно не поддающимся 
даже химии, успешно можно 
справиться, если в системе се-
вооборота на этом поле в каче-
стве предшественника будет 
расти кукуруза. Это вообще от-
личный предшественник в на-
шей зоне.

Грамотный севооборот не-
возможно наладить за один-
два года, мы будем посте-
пенно, за счет многолетней ро-
тации полей (а на семи тыся-
чах гектаров ООО «Дубовиц-
кое» по меньшей мере 700 по-
лей) выходить на оптимальный 
севооборот. При этом он будет 
не один — для нашего хозяй-
ства мы разработали три: они 
все равноценны, но задейст-
вуют три группы полей в соот-
ветствии с агрохимическими 

показателями полей и возмож-
ностями той или иной культу-
ры. И вот в течение ближайших 
лет мы выйдем на оптималь-
ный севооборот, который бу-
дет за счет ротации соблю-
даться в течение ста лет.

При таком севообороте мы 
будем обходиться меньшим 
к о л и ч е с т в о м  у д о б р е н и й 
и средств защиты растений. 
Почему, к примеру, мы ввели 
в севооборот сою? Потому что 
после сои можно не вносить 
азот. Почему ввели гречиху, 
рапс? После них можно не па-
хать.

— Салис Добаевич, при-

ходилось не раз слышать 

ваши выступления, в том 

числе и перед Президентом 

РФ Д.А. Медведевым в ходе 

его прошлогоднего визита 

в Орловскую область, оче-

виден и ваш научный багаж, 

и практический опыт. Пожа-

луйста, для наших читате-

лей несколько слов о вашей 

карьере.

— По образованию я чистый 
химик, но последние годы за-
нимаюсь сельским хозяйст-

вом. Мне 56 лет, из них 20 лет 
я отдал науке: три года в аспи-
рантуре Московского химико-
технологического института 
имени Менделеева, потом 15 
лет в ВНИИХСЗР (Всероссий-
ский научно-исследователь-
ский институт химических 
средств защиты растений) — 
был младшим научным сотруд-
ником, старшим научным со-
трудником, начальником отде-
ла, заместителем директора, 
потом директором Щелковс-
кого филиала ВНИИХСЗР, два 
года возглавлял научно-прак-
тический центр при этом инс-
титуте. Но я аграрий по рожде-
нию: вырос в Карачаево-Чер-
кессии (тогда она была состав-
ной частью Ставропольского 
края). Мой отец был чистый 
сельхозник, руководитель под-
разделения крупного хозяй-
ства (12 тысяч гектаров), и я 
уже тридцать-сорок лет назад 
мог видеть урожаи в 60 цент-
неров, которые достигались 
и  за  счет  использования 
средств защиты растений. По-
этому я поступил в Московс-
кий химико-технологический 
институт имени Менделеева, 
получил профессию «Технолог 
защиты растений», впоследст-
вии защитил кандидатскую, 
докторскую.

Четыре года назад мне 
предложили реализовать ин-
вестиционный проект в Орлов-
ской области на базе СПК «Ду-
бовицкий», и я согласился. Мы 
здесь уже потратили примерно 
500 млн. рублей собственных 
средств, и вы видели, что не 
зря.

— В апреле нынешнего го-

да компания «Щелково Аг-

рохим» подписала соглаше-

ние о сотрудничестве с пра-

вительством Орловской об-

ласти по развитию АПК, в ко-

тором есть пункты и об ин-

вестировании в социально-

экономическое развитие се-

ла Дубовик на общую сумму 

около 300 млн. рублей. Рас-

скажите об этом поподроб-

нее.

— Помимо осуществления 
наших производственных пла-
нов (строительство второй оче-
реди элеватора, развитие мо-
лочного животноводства, со-
здание овцеводческой отрасли, 
строительство комбикормового 
комплекса) мы намерены отре-
монтировать автомобильные 
дороги на нашей территории, 
обустроить уличное освещение 
в селе Дубовик, построить здесь 
гостиницу. Накануне 65-летнего 
юбилея Победы компания выде-
лила средства на реставрацию 
памятника павшим в годы Вели-
кой Отечественной войны.

— Вы используете в «Ду-

бовицком» свои московские 

кадры или наши орловские?

— Научные идеи на практике 
реализуются людьми, которые 
работают здесь, в Орловской 
области. Из Москвы трудно уп-
равлять сельским хозяйством. 
Здесь управляют наш полно-
мочный представитель Петр 
Матвейчук, выпускник Тимиря-
зевской академии, руководи-
тель хозяйства Сергей Борзен-
ков, аграрник «от корней». А мне 
остается лишь контролировать 
их деятельность, причем меня 
трудно обмануть, потому что 
я сам практик, да они и не пыта-
ются это делать. Я помогаю. Но, 
что мне нравится, помогает так-
же губернатор А.П. Козлов, и его 
заместитель по сельскому хо-
зяйству В.Ф. Новиков, и руково-
дитель департамента В.И. Ко-
ротеев, и глава района О.Н. Ре-
вякин, начальник райсельхозуп-
равления В.М. Васютин. По-
следний, кстати, опытный агра-
рий, никогда не скроет каких-то 
огрехов, как это часто бывает — 
мол, пронесет; он скажет прав-
ду честно и откровенно, если 
видит, что где-то «промазали».

— На базе «Дубовицкого» 

вы хотите сделать образцо-

во-показательную площад-

ку для аграриев? И не только 

российских: на семинаре 

присутствуют представите-

ли четырех стран — России, 

Украины, Белоруссии и Ка-

захстана…

— Здесь не показуха, это 
пример рентабельного ведения 
сельского хозяйства. Ведь, зна-
ете, как бывает: можно кризис 
«залить деньгами», здесь не тот 
случай — здесь мы скрупулезно 

высчитываем каждую культуру 
для того, чтобы ее себестои-
мость всегда была ниже самых 
худших рыночных ожиданий. 
И для этого планируем урожай, 
питание, защиту, использова-
ние техники… Это не показа-
тельное, а правильно организо-
ванное сельское хозяйство.

Открывая пленарное за-
седание в Малоархан-
гельском районном ДК, 

заместитель председателя 
правительства области, руко-
водитель агропромышленного 
блока В.Ф. Новиков зачитал 
участникам семинара текст 
приветствия от губернатора 
Орловской области А.П. Коз-
лова (в этот день участвовав-
шего в заседании Совета 
ЦФО). «Стратегическое значе-
ние, которое имеет сельское 
хозяйство для развития Рос-
сии, общепризнанно, — было 
сказано в приветствии. — Аг-
рарный сектор, несмотря 
на кризис, остается точкой ро-
ста национальной экономики. 
Потенциал отечественного 
АПК значителен, но для того 

чтобы в полной мере раскры-
лись его возможности, необхо-
димо еще многое сделать, 
и прежде всего, в области аг-
рарной науки.

Традиционно Орловщина 
становится местом проведе-
ния межрегионального сель-
скохозяйственного форума. 
Она стала своеобразным по-
лигоном для разработки и ап-
робации современных научных 
достижений в аграрной сфере.

В 2009 году наши хлеборо-
бы вырастили отменный уро-
жай — 2,5 миллиона тонн зер-
на. Это исторический рекорд, 
который тем более значим, что 
достигнут и наперекор приро-
де, и вопреки кризису. Многие 
районы впервые в своей исто-
рии перешагнули рубеж про-
изводства в 100 тысяч тонн 
зерновых.

Сегодняшний семинар при-
зван сделать накопленный 
опыт доступным для всей Рос-
сии, заложить надежную осно-
ву получения высоких урожаев 
зерновых, зернобобовых и тех-
нических культур, определить 
пути и направления дальней-
шего развития современного 
н а у ч н о - т е х н о л о г и ч е с к о г о 
обеспечения растениеводс-
тва».

Как уже отмечалось, актив-
ное участие в подготовке акту-
ального семинара на Орлов-
щине приняло Министерство 
сельского хозяйства РФ ввиду 
той сложной ситуации, что на-
блюдается в настоящий мо-
мент в растениеводческой от-
расли по России. Выступая 
на пленарном заседании, зам-

министра Александр Беляев 
рассказал, что в ряде регионов 
РФ складывается чрезвычайно 
напряженная ситуация по за-
сухе: это Волгоградская, Са-
марская, Саратовская, Улья-
новская, Курганская, Челябин-
ская области, а также Башкор-
тостан, Татарстан. Россельхоз-
академия по просьбе Минсель-
хоза провела выездное засе-
дание в эпицентре засухи, 
в Саратове, где на примере 
трех хозяйств было показано, 
как можно минимизировать 
негативное влияние климата 
на земледелие. Министерство 
разрабатывает комплекс мер 
по оказанию действенной по-
мощи сельхозпроизводите-
лям, пострадавшим от засухи. 
Создан штаб, который возглав-
ляет министр Е.Б. Скрынник 
и куда вошли руководители 
АПК пострадавших регионов.

Но в то же время, как отметил 
замминистра, те предприятия, 
где серьезно «дружат» с наукой, 
где используют передовые тех-
нологии обработки почвы, ка-
чественные семена, оптималь-
ный комплекс удобрений, защи-
ту растений, — там даже в су-
ществующих неблагоприятных 
условиях получают неплохие ре-
зультаты. «Сегодня на семинаре 
присутствуют руководители 
крупных российских компаний, 
агрономических служб террито-
рий, и мы хотели бы настроить 
вас на то, что безысходных си-
туаций нет, большинством ситу-
аций мы можем управлять сами, 
все находится в наших руках», — 
заключил замминистра.

— Я каждую неделю посещаю 
субъекты РФ, и у меня сложилось 
твердое убеждение: те, кто сотруд-
ничает с серьезными компания-
ми — производителями семян, 
средств защиты растений, у тех 
все получается. Я сам в Самаре ви-
дел подобный пример, когда два 
хозяйства буквально через дорогу 
имели противоположные резуль-
таты: в одном, где, как говорится, 
вдоль вспахали, поперек посеяли, 
не наберут и на семена; в другом, 
где использовали районирован-
ные семена, где сотрудничают 
с местными селекционерами, там 
есть пшеница. Так что только райо-
нированные сорта плюс техноло-
гия и полная комплексная про-
грамма ухода помогут преодолеть 
последствия природных катаклиз-
мов. Технология «шаляй-валяй» не 
годится. Пятилетний благоприят-
ный цикл для растениеводства 
прошел. А мы разбаловались, мы 
забыли, что такое научно обосно-
ванный севооборот. А без науки 
никуда. Эффективное использова-
ние денег — это тоже наука. Де-
ньги в сельском хозяйстве идут 
к умным.

Программированию урожа-
ев нас учили еще в 70-х годах, 
так давайте применять то, че-
му нас научили в академиях 
и институтах. Вот Салис Доба-
евич Каракотов сейчас зани-
мается этим. Надо на больших 
массивах, в больших объемах 
это решать.

Вот, скажем, по сахарной свек-
ле проблема сейчас в стране ко-
лоссальная: 56 % сахара мы про-
изводим сами, но из этого коли-
чества свеклы только 10 % выра-
щено из своих семян. Остальное 
завозим из-за границы, потому 
что наши семена никакие. И вот 
в прошлом году, когда президент 
был здесь, вот в этом зале, было 
дано поручение по строительству 
двух заводов по дражированию 
семян, и мы к этому приступили. 
Это дорогое удовольствие, кре-
стьянам не под силу, но все пред-
приятия, которые занимаются 
сахарной свеклой, будут вовле-
чены в это производство. Я ду-
маю, что на следующий год мы 
будем иметь собственные семе-
на, через две недели семенники 
будем закладывать. Сделали 
предложение «Щелково Агро-
хим», ВНИИ сахарной свеклы.

Надо сказать, что наши аг-
рохимики на сегодняшний день 
п о д г о т о в и л и  п р е п а р а т ы 
по 100-процентной защите 
по всем сельскохозяйствен-
ным культурам для любых зон. 
Поэтому использовать китай-
ские, подпольным способом 
завезенные, поддельные пре-

параты нельзя. Россельхозна-
дзор уже команду получил, бу-
дем наказывать за это очень 
серьезно. Дотации в субъекты 
будут поступать только тем, 
кто будет использовать рос-
сийские семена и средства за-
щиты растений.

В государственной про-
грамме, в доктрине продо-
вольственной безопасности 
прописано, что не менее 80 % 
продовольственных товаров 
должно быть российского про-
исхождения, — напомнил соб-
равшимся замминистра. — 
Это государственная страте-
гия, документ, подписанный 
президентом. Это для росси-
ян — работа, благополучие се-
мей, развитие АПК. 15 июля 
будет заседание президиума 
Госсовета по развитию мясно-
го животноводства, осенью со-
стоится подобное заседание 
по растениеводству. Несмотря 
на кризис, премьр-министр 
и президент финансирование 
АПК оставили на должном 
уровне. Но при этом необходи-
мы эффективность, прозрач-
ность, доступность. Средства 
господдержки нужно исполь-
зовать эффективно, поэтому 
по каждой территории необхо-
димо составлять баланс про-
изводства и потребления, что-
бы вы сами увидели, на что вы 
способны у себя на местах.

Замминистра ободрил соб-
равшихся, заметив, что в гос-
бюджете на 2011 год все обя-
зательства по программе гос-
поддержки АПК сохранятся. Но 
при этом было подчеркнуто, 
что дотации и субсидии, в част-
ности, по средствам защиты 
растений будут поступать тем 
сельхозпроизводителям, кто 
пользуется российскими пре-
паратами. Говоря о продвиже-
нии готовящегося закона о се-
меноводстве, замминистра от-
метил, что Минсельхоз высту-
пает за четкую, хорошо отла-
женную систему отечествен-
ного семеноводства.

По завершении семинара 
в Малоархангельском 
районе заместитель ми-

нистра сельского хозяйства РФ 
А. Беляев по нашей просьбе 
прокомментировал ситуацию 
в орловском АПК:

— За последнее время Орел 
резко прибавил в культуре расте-
ниеводства, мы это наглядно ви-
дели и в прошлом году во время 
визита президента, и на этом се-
минаре. Министерство планиру-
ет проводить на Орловщине и в 
дальнейшем семинары и конфе-
ренции: так, в ближайшее время 
здесь предстоит международная 
конференция по гречихе. Потен-
циал области солидный, здесь 
работают два ВНИИ и аграрный 
университет (авторитет ректора 
академика Н.В. Парахина на рос-
сийском уровне очень велик), 
и руководство области очень хо-
рошо использует этот потенциал. 
Мы в Министерстве сельского 
хозяйства видим, что те заявле-
ния по развитию АПК, которые 
делает губернатор области 
А.П. Козлов, подкреплены на-
укой, проработаны, и нет препят-
ствий для их практического воп-
лощения. Сегодня В.Ф. Новиков 
сообщил мне, что в области хотят 
сделать Год сахарной свеклы. 
Зная колоссальную проблему 
в России по этой культуре, мы тем 
не менее видим, что здесь, в Ор-
ловской области, есть все пред-
посылки для мощного развития 
отрасли. Это продуманная, про-
работанная программа, я думаю, 
не одну ночь провел в размышле-
ниях над ней губернатор, чтобы 
принять такое мудрое решение. 
А это — сотни миллионов рублей 
денег у крестьян. Ведь свекла — 
это такая мощнейшая культура, 
которая за собой тянет решение 
всего спектра социальных про-
блем. И для развития отрасли 
в Орловской области есть все ус-
ловия: я пообщался не только 
с руководством области, готовя 
этот семинар, и убедился, что 
кадры здесь замечательные.

Татьяна ПАВЛОВА.

Фото 

Вячеслава МИТРОХИНА.

Помните библейскую историю о том, как прославился Иосиф в Египте: он 

разгадал сон фараона о семи жирных и семи тощих коровах — подсказав 

правителю, что на смену семи урожайным годам обязательно придут 

неурожайные и что надо это предусмотреть, создав стратегический 

запас хлеба. В XX веке библейская притча нашла подтверждение 

в теории Чижевского о стадиях солнечной активности. Судя по тому, что 

в нынешнем году суровая зима в целом ряде регионов уничтожила почти 

четверть посевов озимых, а в настоящий момент жестокий удар хлебным 

полям наносит засуха, пора «жирных» урожаев миновала, «милости 

природы» кончились и ждать их, как говаривал классик отечественной 

селекции Мичурин, не стоит. Чтобы наши аграрии смогли осуществить 

задачу «взять» что-то от природы вопреки неблагоприятным условиям, 

нужно подключать науку с тем, чтобы обеспечить соблюдение передовых 

технологий, научно обоснованных севооборотов, использовать 

качественные семена и комплексную программу питания и защиты 

растений. 

Генеральный директор ЗАО «Щелково Агрохим» С. Каракотов, заместитель председателя правительства Орловской 

области В. Новиков, заместитель министра сельского хозяйства А. Беляев, академик РАСХН, ректор ОрелГАУ Н. Парахин. 
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Вместе с тем в целом в сельскохо-
зяйственных организациях качество 
кормов отстает от требований се-

годняшнего дня, к примеру, 70—75 про-
центов закладываемых на зиму кормов 
соответствуют всего лишь 2-му и 3-му 
классам. Основные причины такого поло-
жения — несоблюдение технологии заго-
товки и хранения фуража.

Так, по статистической отчетности 2009 
года из 74 тыс. тонн заготовленного сена 
всего 58 тыс. тонн (78,4 %) составило 
прессованное, способное храниться без 
потери качества. Только около 30 % сена-
жа и силоса было заготовлено с химичес-
кими консервантами и биологическими 
заквасками. Кроме того, всего 36 % сена-
жа и 21 % силоса укрывалось полиэтиле-
новой пленкой. Данный прием использо-
вался всего в 11 районах области (Ливен-
ском, Орловском, Мценском, Верховс-
ком, Урицком и ряде других). А ведь этот 
необходимый элемент технологии позво-
ляет значительно улучшить качество кор-
мов и практически исключить отходы при 
хранении и дальнейшем использовании.

В ряде районов (Свердловском, Ново-
сильском) в прошлом году заготовка се-
нажа не производилась вообще, в дру-
гих — Залегощенском, Новодеревеньков-
ском — этого корма запасали мизерное 
количество. Такой подход не позволяет 
животноводам обеспечить оптимальную 
структуру рациона кормления поголовья.

Н е о б х о д и м о  с о в е р ш е н с т в о в а т ь 
и структуру кормовых рационов. На осно-
ве использования адаптивных систем кор-
мопроизводства, оптимизации сроков за-
готовки кормовых культур в наших усло-
виях можно получать два-три укоса мно-
голетних трав в год.

В текущем году для оптимизации струк-
туры рационов и полноценного кормле-
ния поголовья на зимовку 2010—2011 го-
дов во всех категориях хозяйств преду-
смотрено заготовить 154 тыс. тонн сена-
жа, 120 тыс. тонн сена и 400 тыс. тонн си-
лоса, обеспечив их высокое качество и со-
хранность. В структуре кормовых площа-
дей под урожай 2009 года кормовые куль-

туры занимают 15,5 % от общей посевной 
площади (168 тыс. га), или в нынешнем 
году их площадь снизилась до 162 тыс. га 
(хотя по многолетним травам несколько 
увеличилась). Сокращение посевов одно-
летних трав необходимо компенсировать 
урожайностью, в том числе и за счет мно-
гоукосности трав, а также качеством кор-
мов.

В 2010 году увеличились площади воз-
делывания кукурузы (с 25,4 тыс. га до 32,7 
тыс. га), в том числе на зерно посеяно 
11,4 тыс. га (было 4,4 тыс. га).

В настоящее время еще не поздно 
скорректировать структуру кормовых пло-
щадей в сторону их оптимизации, особен-
но за счет летних посевов многолетних 
трав в чистом виде. Это направление кор-
мопроизводства особенно важно в связи 
с созданием в области высокотехнологич-
ного производства и использования вы-
сокопродуктивных животных как отечест-
венной, так и иностранной селекции.

В районах области полным ходом идет 
заготовка кормов, необходимо повсеме-
стно не упускать дорогого времени, уста-
новить жесткий контроль за заготовкой 
кормов только высокого качества. До-
вольно высокими темпами идет заготовка 
сена в Свердловском, Мценском и Колп-
нянском районах; сенажа — в Болхов-
ском, Верховском, Урицком, Мценском 
районах. Менее эффективно ведется эта 
работа в Корсаковском, Троснянском 
и Покровском районах.

Высокие показатели качества и со-
хранности кормов обеспечиваются свое-
временным и качественным выполнением 
операций по их заготовке. По научно-про-
изводственным данным, 25 % потерь кор-
мов происходит из-за нарушений техно-
логического процесса их заготовки, 
33 % — из-за нарушения технологии хра-
нения и отсутствия консервантов и около 
40 % — из-за несоблюдения сроков убор-
ки. Все это ведет к значительной потере 
питательных веществ кормов, которые 
достигают до 50 % от исходных.

При современных технологиях ведения 
скотоводства для балансирования рацио-

на целесообразно использование сенажа 
как наиболее физиологичного для живот-
ного, а также технологичного корма с по-
зиции технологии заготовки и раздачи. 
Кроме того, время подвяливания зеленой 
массы на сенаж в отличие от заготовки се-
на при соблюдении всех технологических 
аспектов сокращается в 4—5 раз, что не-
маловажно при нестабильных погодных 
условиях.

Один килограмм сенажа высокого ка-
чества содержит (в зависимости от сырья 
и влажности) 0,31—0,40 кормовой едини-
цы, в том числе 35—55 г переваримого 

протеина, 35—40 г каротина и 30—50 
г сахара. Концентрация обменной 
энергии в 1 кг сухого вещества близ-
ка к зернофуражу. В сенаже в 1,8—2 
раза больше сухих веществ, чем в си-
лосе из трав, а также более полно со-
храняются витамины и другие биоло-
гически активные вещества.

Кошение трав на сенаж целесооб-
разно производить в вечерние и ут-
ренние часы. Высота среза скашива-
емой травы — 5—7 см, что обеспечи-

вает получение незагрязненной землей 
зеленой массы во время сгребания ее 
в валки и последующего подбора.

Одним из наиболее эффективных при-
емов сокращения времени подвяливания 
растений, особенно толстостебельных 
бобовых трав, является плющение. При 
плющении стебли растений перебивают-
ся вальцами плющилки через каждые 30—
50 мм, что останавливает сокодвижение 
в срезанном растении, а следовательно, 
уменьшает потери питательных веществ. 
Наиболее эффективно применение коси-
лок-плющилок с кондиционером.

Для обеспечения более полной сохран-
ности питательных веществ, стабилиза-
ции кормов эффективным приемом явля-
ется использование консервантов. Целе-
сообразно вносить консервант в момент 
подбора и измельчения подвяленной мас-
сы с помощью оборудования, установлен-
ного на кормоуборочном комбайне.

Непременным условием получения ка-
чественного сенажа является ограничен-
ный срок заполнения хранилища — не бо-
лее 3—4 дней. Для этого ежедневно за-
кладываемая масса должна составлять не 
менее 1 м при объемной массе уплотнен-
ного корма 450—500 кг/м3. Трамбовку 
следует производить в течение всего пе-
риода закладки, в том числе и ночью, ее 
прекращают, когда температура в верхнем 
60—80-сантиметровом слое снизится 
до 30 градусов. Для предотвращения до-
ступа воздуха к корму заполненную тран-
шею после трамбовки необходимо сразу 
герметизировать полиэтиленовой, жела-
тельно, светонепроницаемой пленкой.

Сенаж на качество исследуют через 30 
суток после закладки и не позднее чем за 
15 суток до начала скармливания. Готовый 
сенаж должен иметь запах, свойственный 
исходному сырью и виду корма.

Сенаж высокого качества заслуживает 
права быть основным объемистым кор-
мом в рационе КРС.

Л. ТУЧКОВ.

Кандидат биологических наук.

Департамент сельского хозяйства 

Орловской области.

ЗЕЛЁНАЯ ЖАТВА
Выполнение целевых индикаторов государственной программы 

«Развитие сельского хозяйства и регулирования рынков 

сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия 

на 2008—2012 годы» в отрасли животноводства невозможно без 

создания полноценной кормовой базы. В последние годы 

в области произошли определенные положительные изменения 

в качественных показателях заготавливаемых кормов, что 

связано, в первую очередь, с внедрением прогрессивных 

технологий возделывания, заготовки и хранения кормовых 

культур.

Какой сенаж 
животным нужен

И вот мы в центральной 
районной больнице. Идем 

по ее отделениям, кабинетам 
и лабораториям, осматриваем 
новое оборудование, беседу-
ем с медперсоналом, больны-
ми. Производит впечатление 
хорошим ремонтом, чистотой 
и оснащенностью хирургичес-
кое отделение, правда, здесь 
всплывает и пока неразреши-
мая проблема — отсутствие 
в ЦРБ врача-анестезиолога. 
Есть свободная ставка, есть 
специально сохраняемая од-
нокомнатная благоустроенная 
квартира, а вот специалиста, 
желающего переехать в район-
ный центр, чтобы помогать 
больным, пока нет.

— Может быть, с помощью 
«Орловской правды» хорошего 
врача удастся найти, — взды-
хает главврач ЦРБ Ю.Е. Кова-
лев (на верхнем снимке вместе 
с  т е х н и к о м - л а б о р а н т о м 
И.В. Метловой на строитель-
стве лечебного корпуса боль-
ницы). — Вместе с заместите-
лем главы нашей райадмини-
страции мы уже побывали в ор-
ловском вузе, готовящем вра-
чей, приглашали выпускников 
к нам, но вакансия пока так 
и остается свободной.

А ведь в троснянской рай-
больнице созданы все условия 
для качественного медицин-
ского обслуживания. Только за 
последние годы здесь уста-
новлены два новых электро-
кардиографа, второй эндоско-
пический аппарат (УЗИ), кли-
нико-диагностическая лабора-
тория получила полный комп-
лект новейшего лабораторно-
го оборудования. Автопарк си-
стемы здравоохранения по-
полнили три новые автомаши-

ны «скорой помощи». Только 
на развитие материально-тех-
нической базы районного 
здравоохранения в рамках 
нацпроекта сюда поступило 
техники и оборудования в пре-
делах 5 миллионов рублей. 
К тому же из года в год из фе-

дерального бюджета финанси-
руется работа по вакцинации 
населения.

Кстати, главная лаборато-
рия ЦРБ заслуживает отдель-
ного рассказа. Расположена 
она в хорошо отремонтирован-
ном и просторном капитальном 
здании и теперь, с последним 
поступлением современного 
оборудования, оснащена всем 
необходимым для самых раз-
личных лабораторных исследо-
ваний не только для пациентов 
ЦРБ, но и для больных поли-
клинического учреждения. 
Свыше 20 лет работает здесь 
ф е л ь д ш е р о м - л а б о р а н т о м 
Н.Л. Шитикова (на снимке вни-
зу), и таких хороших условий 
для работы, утверждает она, 
у них еще не было никогда.

— Но не менее ощутимую 
поддержку мы имеем и со сто-
роны районного, областного 

бюджетов, — говорит Юрий 
Евгеньевич. — Так, за послед-
ние три года из райбюджета 
нам выделено также около 5 
миллионов рублей. За счет 
этих средств полностью отре-
монтированы корпуса тера-
певтического и хирургическо-

го отделений 
ЦРБ, проведе-
на замена кров-
ли корпуса пи-
щеблока и пра-
чечной. Капи-
тально отре-
м о н т и р о в а н 
Жерновецкий 
фельдшерско-
а к у ш е р с к и й 
пункт, газифи-
цирован Ломо-
в е ц к и й  Ф А П , 
и сейчас на го-
лубое топливо 

переведено уже 15 из 16 име-
ющихся медицинских пунктов. 
После реконструкции высво-
бодившегося здания открыт и 
полностью оснащен  новым 
оборудованием Малахово-
Слободской ФАП.

Для кого-то эти примеры 
могут показаться скромными, 
но за каждым из них стоит улуч-
шение качества  жизни людей 
в десятках сел и деревень. 
И все же главные перспективы 
своего дальнейшего развития 
троснянская медицина связы-
вает в первую очередь с завер-
шением строительства нового 
лечебного корпуса ЦРБ на 40 
коек и хозблока для него, в фи-
нансировании которого за-
действованы средства как фе-
дерального, так областного 
и районного бюджетов. По сло-
вам главврача, на сегодняш-
ний день в новостройку вложе-

но уже 37 миллионов рублей, 
пищеблок, прачечная, овоще-
хранилище и гараж под кры-
шей, построен и первый этаж 
основного трехэтажного кор-
пуса. На днях в район поступи-
ло долгожданное сообщение 
о выделении из областного 
бюджета солидных средств 
для продолжения строитель-
ства, так что есть надежда, что 
и этот объект будет введен 
в строй.

— Это позволит нам объ-
единить все отделения, каби-
неты и лаборатории ЦРБ 
под одной крышей, что станет 
немалым удобством и для мед-
персонала, и для больных. 
В высвобождающихся же по-
мещениях планируем разме-
стить поликлинику, которая 
сейчас располагается в при-
способленном корпусе, — ком-
ментирует положение на глав-
н о й  н о в о с т р о й к е  р а й о н а 
Ю.Е. Ковалев. — Даже в нашей 
глубинке медицинские учреж-
дения должны соответствовать 
современным требованиям. 
Тем более что по соседству 
с ЦРБ проходят две автотрас-
сы федерального значения, 
значит, мы должны быть гото-
вы к любым ситуациям, к при-
ему больных и проведению 
операций практически любой 
сложности.

Средства, которые вклады-
вает троснянская администра-
ция в содержание и развитие 
районной системы здравоох-
ранения, уверен глава района 
В.И. Быков, вернутся в эконо-
мику сторицей.

Юрий СЕМЁНОВ.
Фото 

Вячеслава МИТРОХИНА.
Троснянский район.

НАЦПРОЕКТ «ЗДОРОВЬЕ»

Медицина: большая забота маленького района
— Здоровье населения в Троснянском районе 

является сферой постоянной заботы как 

муниципальных органов власти, так и всех глав 

сельских поселений, — утверждает глава 

района В.И. Быков. — Кардинально улучшилась 

ситуация в районном здравоохранении с 

началом реализации национального проекта 

«Здоровье», когда к финансированию 

ремонтно-восстановительных, строительных 

работ в  учреждениях здравоохранения, их 

оснащению современными приборами 

и медицинской аппаратурой, автомобильной 

техникой в солидных объемах подключился 

и федеральный бюджет.

Мы встретились с Еленой 

Петровной Лапшиной 

в Орловском музыкальном 

колледже, где она уже почти 

40 лет воспитывает 

пианистов-педагогов 

и концертмейстеров. Общий 

трудовой стаж ее 

музыкальной 

и педагогической 

деятельности в сентябре 

составит 48 лет.

За стенкой в соседнем классе звучит 
известная соната, а Елена Петровна 

неспешно начинает свой рассказ.
— Родилась в Киеве в сентябре 1945-го, 

так что я в определенном смысле дитя По-
беды, — улыбается моя собеседница. — 
Здесь же прошло и мое детство. По-
скольку отец был военнослужащим, наша 
семья часто переезжала из города в го-
род.

Когда Лене исполнилось шесть лет, ее 
семья переехала в Москву. Именно здесь 
девочка поступила в музыкальную школу.

— Никогда не забуду свое первое про-
слушивание, — продолжает Елена Петров-
на. — Члены экзаменационной комиссии 
попросили исполнить какую-нибудь дет-
скую песенку, но оказалось, что в моем 
«репертуаре» таких песен не было. Спела 
«Дороги» Анатолия Новикова. «Ребенок 
наш», — сказали московские музыканты, 
дослушав до конца фронтовую песню.

Потом были музыкальная школа 
им. Римского-Корсакова в Ленинграде, 
музыкальное училище при Казанской го-
сударственной консерватории (Елена 
пять лет училась здесь в классе профес-
сора Н.А. Фоминой, ученицы знаменитого 
Г.Г. Нейгауза. В годы студенчества нача-
лась ее деятельность в качестве пиани-
стки — работала в Казанской государст-
венной консерватории. Потом преподава-
ла в одной из казанских музыкальных 
школ, в Саранском музыкальном училище 
им. Кирюкова, в Харьковском институте 
искусств.

В Орле Елена Петровна Лапшина — уже 
38 лет. За это время копилка ее достиже-
ний пополнилась дипломами, грамотами, 
благодарственными письмами. Но глав-
ное достижение — это ее выпускники. 
И успеху каждого из них она радуется, как 
своему собственному. За 38 лет работы 
в колледже (училище) Е.П. Лапшина вос-
питала несколько поколений пианистов-
педагогов, концертмейстеров, которые 
сегодня успешно работают в сфере музы-
кального образования и культуры в Ор-
ловском музыкальном колледже, Орлов-
ском государственном институте искусств 
и культуры, Орловской государственной 
филармонии, в театрах нашего города, 

музыкальных школах Орла и области, 
в других городах России и зарубежья.

— Мне как педагогу особенно приятно, 
что большинство моих учеников связали 
свою жизнь с музыкой, — признается Еле-
на Петровна и называет бывших своих 
воспитанников, среди которых директор 
орловской школы искусств № 2 им. Глинки 
Ирина Гриненко, заместитель директора 
по творческой работе орловской школы 
искусств № 4 им. Кабалевского Татьяна 
Гринева, ведущий концертмейстер Ор-
ловской государственной филармонии 
Татьяна Егорова, преподаватель Орлов-
ского музыкального колледжа, лауреат 
премии фонда Русского музыкального ис-
кусства Татьяна Перелыгина.

Многие из учеников Е.П. Лапшиной ста-
ли дипломантами и лауреатами регио-
нальных, всероссийских и международ-
ных конкурсов и фестивалей. Это ли не 
показатель работы? Разве не о таком ба-
гаже мечтает каждый педагог? А препода-
ватель Лапшина уверена, что останавли-
ваться рано, столько еще нужно сделать 
для детей и молодежи, для ставшей за эти 
годы родной Орловщины, для искусства. 
Она ведет мастер-классы, участвует в ра-
боте всероссийских межвузовских конфе-
ренций и конгрессов. Серьезные профес-
сиональные размышления педагога-прак-
тика Лапшиной, опубликованные в разных 
методических пособиях, не раз получали 
высокую оценку специалистов-музыкове-
дов, а главное, что на практике помогли 
многим ее ученикам добиться значитель-
ных результатов в музыкальном образо-
вании.

Пятилетнюю На-
ташу Борисенкову 
привела к педагогу 
Лапшиной бабушка: 
девочка абсолютно 
не умела играть. 
Длительные занятия, 
интересные методи-
ки педагога, огром-
ное стремление на-
учить сделали свое 
дело, и постепенно 
Наташа стала одной 
из лучших, стала по-
лучать на конкурсах 
награды. Сегодня 
Наталья Борисенко-
ва учится на музы-
кальном факультете 
в Орловском госу-
дарственном уни-
верситете. Свой пе-
дагогический опыт 
на примере Наташи 
Елена Петровна опи-

сала в пособии «Первые шаги в классе 
фортепиано», которое резюмировал и ре-
комендовал к публикации заведующий ка-
федрой истории и теории исполнитель-
ского искусства Московской государст-
венной консерватории им. Чайковского, 
доктор искусствоведения, профессор 
В.П. Чинаев.

— Я убеждена, что если грамотно под-
ходить к процессу обучения, можно до-
биться хороших результатов, даже неза-
висимо от степени одаренности челове-
ка, — говорит Елена Петровна. — А учить 
музыке детей необходимо. Не случайно 
музыку преподавали во всех дореволю-
ционных учебных заведениях Орла. Се-
годня существует мнение, что занимать-
ся музыкой, да и искусством вообще, не-
выгодно с точки зрения коммерческой 
привлекательности: такие занятия требу-
ют высоких нравственных усилий. Но 
ведь именно искусство дарит нам то бо-
гатство впечатлений, которое не купишь 
за деньги. Я часто вспоминаю слова 
своего педагога в Казанской консервато-
рии Н.А. Фоминой, — задумчиво продол-
жает Елена Петровна. — Она однажды 
сказала мне, что есть такое понятие — 
«служение искусству». Это нелегко, но 
тот, кто бескорыстно и преданно служит 
искусству, знает, что такое истинное сча-
стье.

Елена Петровна Лапшина — одна 
из тех, кто по-настоящему предан искус-
ству, своим ученикам, своей работе. Она 
действительно счастливый человек.

Светлана АНИСИМОВА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Служение искусству
ГОД УЧИТЕЛЯ

Уважаемые акционеры!
В непростом для мировой эко-

номики 2009 году «Газпром» уве-
ренно продолжил развитие 
по всем направлениям деятель-
ности — разведка, добыча, 
транспортировка газа, диверси-
фикация видов продукции, марш-
рутов и регионов поставок. Наши 
стратегические проекты успеш-
но продвигаются на север, юг, за-
пад и восток, преодолевая гра-
ницы и континенты, укрепляя по-
зиции «Газпрома» как глобальной 
энергетической компании.

На Севере идет активная реа-
лизация мегапроекта «Ямал». 
В прошлом году «Газпром» ввел 
в эксплуатацию уникальный мо-
стовой переход железной дороги 
«Обская — Бованенково» через 
реку Юрибей. Это самый длинный 
в мире мост за Полярным кругом. 
По железной дороге уже началось 
рабочее движение составов. Про-
ложена первая нитка подводного 
перехода через Байдарацкую гу-
бу — наиболее сложного участка 
системы магистральных газопро-
водов «Бованенково — Ухта». Ве-
дется обустройство Бованенковс-
кого месторождения.

На Юге «Газпром» начал строи-
тельство подводного газопровода 
«Джубга — Лазаревское — Сочи» 
и Адлерской ТЭС. Эти объекты — 
весомый вклад компании в обес-
печение энергией XXII зимних 
Олимпийских игр 2014 года. Не 
менее значимым событием стал 
ввод в эксплуатацию самого высо-
когорного в мире газопровода 
«Дзуарикау — Цхинвал», жизненно 
важной энергетической артерии, 
которая соединила Южную Осе-
тию и Россию.

На Востоке в 2009 году был 
сварен первый стык магистрали 
«Сахалин — Хабаровск — Влади-
восток», положивший начало со-
зданию газотранспортной си-
стемы в этом регионе. А в рамках 
проекта «Сахалин-2» впервые 
в истории России начат экспорт 
отечественного сжиженного при-
родного газа на новые для ком-
пании рынки сбыта — в страны 
Азиатско-Тихоокеанского регио-
на. Полным ходом идет выполне-
ние масштабной Восточной газо-
вой программы, координатором 
которой Правительство Россий-
ской Федерации назначило «Газ-
пром».

На Западе «Газпром» уверен-
но продвигается к намеченной 

цели — обеспечению сверхна-
дежных и бесперебойных поста-
вок газа на европейский рынок. 
В минувшем году были получены 
все разрешения, необходимые 
для начала строительства газо-
провода «Северный поток». Сей-
час идёт прокладка газопровода 
по дну Балтийского моря. Значи-
тельно продвинулись и работы 
по проекту «Южный поток». Уже 
заключены все необходимые 
межправительственные согла-
шения по этому проекту с зару-
бежными партнёрами. Кроме то-
го, были достигнуты договорен-
ности об увеличении вдвое про-
изводительности морского уча-
стка «Южного потока» — с 31 
до 63 млрд. куб. метров.

Укрепляя свои позиции на гло-
бальном энергетическом рынке, 
«Газпром» не менее активно реа-
лизует и социально значимые 
проекты, прежде всего выполняя 
Программу газификации регио-
нов России. Уровень газифика-
ции нашей страны к концу 2009 
года достиг 63,2 %. Эта работа 
компанией будет продолжена.

Важно отметить, что «Газпром» 
в минувшем году успешно разви-
вал и новые направления своей 
деятельности. В очередной раз 
«Газпром нефть» продемонстриро-
вала одни из самых высоких пока-
зателей эффективности в россий-
ском нефтяном секторе. В элект-
роэнергетической отрасли «Газ-
пром» прочно занял позиции одно-
го из лидирующих инвесторов.

Последовательное развитие 
ресурсной базы, гибкая политика 
в области производства и сбыта 
продукции, своевременная реа-
лизация проектов, направленных 
на удовлетворение перспектив-
ного спроса на энергоресур-
сы, — всё это обеспечивает ком-
пании предпосылки для нового 
роста после мирового финансо-
во-экономического кризиса, ста-
бильность и уверенность в за-
втрашнем дне для акционеров 
«Газпрома».

Как известно, 25 июня в Моск-
ве состоялось годовое общее соб-
рание акционеров ОАО «Газпром». 
На собрании были утверждены го-
довой отчёт и бухгалтерская от-
чётность компании за 2009 год, 
в том числе отчёт о прибыли 
и убытках. Принято решение о рас-
пределении прибыли компании 
по результатам финансового года, 
в том числе о выплате годовых ди-

видендов. Собрание утвердило 
размер дивидендов по результа-
там деятельности ОАО «Газпром» 
за 2009 год — 2 рубля 39 копеек 
на одну акцию. Дивиденды состав-
ляют 17,5 % от чистой прибыли 
ОАО «Газпром» за 2009 год.

Годовое собрание акционеров 
ОАО «Газпром» избрало новый 
состав совета директоров, в ко-
торый вошли А.Г. Ананенков — 
заместитель председателя прав-
ления ОАО «Газпром», Буркхард 
Бергманн — член совета дирек-
торов ОАО «Газпром», Ф.Р. Гази-
зуллин — член совета директо-
ров ОАО «Газпром», В.А. Зуб-
ков — первый заместитель Пред-
седателя Правительства РФ, 
Е.Е. Карпель — начальник депар-
тамента экономической экспер-
тизы и ценообразования ОАО 
«Газпром», А.Б. Миллер — пред-
седатель правления ОАО «Газ-
пром», В.А. Мусин — заведую-
щий кафедрой гражданского 
процесса юридического факуль-
тета Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета, 
Э.С. Набиуллина — министр эко-
номического развития РФ, 
М.Л. Середа — заместитель 
председателя правления — руко-
водитель аппарата правления 
ОАО «Газпром», С.И. Шматко — 
м и н и с т р  э н е р г е т и к и  Р Ф , 
И.Х. Юсуфов — специальный 
представитель Президента РФ 
по международному энергети-
ческому сотрудничеству.

На заседании вновь избран-
ного совета директоров компа-
нии избраны председатель и за-
меститель председателя. Пред-
седателем совета директоров 
ОАО «Газпром» стал первый за-
меститель Председателя Прави-
тельства РФ В.А. Зубков, заме-
стителем председателя совета 
директоров компании избран 
председатель правления ОАО 
«Газпром» А.Б. Миллер.

С докладом «Год 2009-й: вре-
мя вызовов и возможностей» 
на собрании выступил председа-
тель правления ОАО «Газпром» 
А.Б. Миллер. Минувший год, от-
метил он, поставил перед «Газ-
промом» задачи оперативного 
поиска ответов на целый ряд вы-
зовов, свою деятельность необ-
ходимо было строить исходя 
из быстро меняющихся реалий 
в условиях мирового финансово-
экономического кризиса.

В первом полугодии 2009 года 

«Газпром» ограничивал добычу 
природного газа в ответ на изме-
нения спроса в условиях финан-
сово-экономического кризиса. 
Но уже с середины 2009 года по-
казатели спроса, а вслед за ними 
и показатели добычи начали вос-
станавливаться. С ноября сред-
несуточная добыча газа превы-
шала уровни 2008 года. Такая 
тенденция продолжилась и в пер-
вом квартале 2010 года.

Как отметил А.Б. Миллер, не-
смотря на кризис, «Газпром» про-
должает развивать и модернизи-
ровать свою газотранспортную 
систему. В период до 2030 года 
планируется создание газотран-
спортной системы нового поко-
ления «Бованенково — Ухта». 
Значительное место в своём до-
кладе А.Б. Миллер также уделил 
успешной реализации двух уни-
кальных проектов — «Северный 
поток» и «Южный поток».

И всё же основным, как 
по объемам потребления, так 
и по потенциалу прибыльности, 
для «Газпрома» остаётся россий-
ский газовый рынок. В 2009 году 
здесь было реализовано 262,6 
млрд. куб. м газа.

«Газпром» продолжает реали-
зацию и социально важной про-
граммы газификации регионов. 
В 2009 году на строительство объ-
ектов газификации в 69 регионах 
страны направлено 19,3 млрд. 
рублей. В 2010-м планируется ин-
вестировать 25 миллиардов. В ре-
зультате реализации программы 
с 2005 года уровень газификации 
природным газом в нашей стране 
возрос с 54 % до 63 %.

Как следовало из доклада 
А.Б. Миллера, «Газпром» наме-
рен и дальше активно развивать 
свой нефтеперерабатывающий 
комплекс, а также электроэнер-
гетический сектор.

— Кризисное время 2009 года 
стало для «Газпрома» временем 
поиска и реализации новых воз-
можностей по развитию и повы-
шению эффективности. Мы не 
только не ослабили позиции 
по основным направлениям ра-
боты, но и укрепили их. Это при-
даёт уверенности в наших силах. 
Мы видим «Газпром» лидером 
на глобальном энергетическом 
рынке и строим новую глобаль-
ную стратегию своего разви-
тия! — сказал А.Б. Миллер.

С. НИКОЛАЕВ.
На правах рекламы.

Время вызовов 
и возможностей

Обращение к акционерам
первого заместителя Председателя 
Правительства РФ, председателя 
совета директоров ОАО «Газпром» 

В.А. Зубкова и председателя правления 
ОАО «Газпром» А.Б. Миллера
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В пятницу в Орловском 

государственном 

институте экономики 

и торговли (ОГИЭТ) 

прошло торжественное 

вручение дипломов 

о высшем 

профессиональном 

образовании.

Более тысячи выпускников 
ОГИЭТ получили в этом году 

диплом о высшем профессио-
нальном образовании. Из них 
267 — дипломы с отличием. Бо-
лее 30 % выпускников вуза про-
должат свое обучение в ОГИЭТ 
по образовательным програм-
мам аспирантуры и магистра-
туры.

От всей души выпускников 
поздравила председатель сове-
та Общественной палаты Орлов-
ской области ректор ОГИЭТ, про-
фессор Н.И. Лыгина (на снимке):

— Я уверена, что каждый 
из вас найдет работу по специ-
альности, ведь тот высокий уро-
вень качества знаний, который 
вы получили в стенах вуза, даст 
вам гарантированную возмож-
ность трудоустроиться в самых 
разных сферах экономики. 
И помните, что двери института 
всегда открыты для вас, ваших 
друзей и близких, ну а в буду-
щем, надеюсь, и для ваших де-
тей.

Выпускной — день особен-
ный. Он и радостный, и грустный 

одновременно. Позади лекции 
и конспекты, сданы все зачеты 
и экзамены, впереди — пора но-
вых свершений. Только вот рас-
ставаться оказалось нелегко, 
ведь сколько всего хорошего бы-
ло за эти пять лет? Походы и ка-
пустники, студенческие вечерин-
ки, новые увлечения и хобби… 
Студенты ОГИЭТ не раз отстаи-
вали честь вуза на областных, 
региональных, всероссийских 
и международных конкурсах. Эти 
замечательные ребята и дев-

чонки поют, танцуют, играют 
на музыкальных инструментах, 
они добиваются успехов в науч-
ной деятельности и спорте.

Кого бы мы не спросили, каж-
дый из выпускников связывает 
свою будущую профессию с по-
лученной в институте специаль-
ностью. А еще ребята уверены, 
что получили за эти пять лет не 
только профессиональные зна-
ния, но и ценный жизненный 
опыт.

Торжественную часть сменя-

ли творческие выступления. 
И вот настал самый волнитель-
ный момент — вручение наград 
победителям всероссийских 
олимпиад и молодым ученым, 
торжественное вручение дипло-
мов. По старой доброй вузовс-
кой традиции выпускники, полу-
чив заветные «корочки», подхо-
дили к древу желаний и, загадав 
свое желание,  завязывали 
на ветвях дерева ленточки.

Светлана АНИСИМОВА.

Фото Ольги ИВАНОВОЙ.

В добрый путь, выпускники!

Открывая работу круглого сто-
ла, Константин Викторович 
Старостенко отметил, что 

ученые и прогрессивные государ-
ственные и политические деятели 
в течение многих столетий пыта-
лись и пытаются найти универсаль-
ный способ разрешения возникаю-

щих социальных противоречий 
между государствами, нациями, на-
родностями без  применения 
средств вооруженного насилия. 
Однако эти попытки не увенчались 
успехом. Военные конфликты не 
сходят с повестки дня межгосу-
дарственных отношений и продол-

жают уносить тысячи и тысячи че-
ловеческих жизней.

Не обошли они стороной и нашу 
страну. В период существования 
СССР советские граждане прини-
мали участие в локальных войнах 
и вооруженных конфликтах во мно-
гих горячих точках. Основной при-
чиной конфликтов являлось сопер-
ничество двух сверхдержав — СССР 
и США.

Но и с распадом СССР количе-
ство военных конфликтов не умень-
шилось, а даже, наоборот, увеличи-
лось. Наиболее распространенны-
ми стали межнациональные (этно-
конфессиональные). Многие из них 
до сих пор возникают на постсовет-
ском пространстве. Последний то-
му пример — столкновения между 
узбеками и киргизами в Ошской об-
ласти Кыргызстана.

Вооруженные конфликты — это 
невосполнимые людские потери, 

потоки беженцев, разрушение инф-
раструктуры, на восстановление 
которой требуются значительные 
финансы.

Не менее сложным является 
вопрос реабилитационной работы 
с военнослужащими — участни-
ками боевых действий. И здесь 
очень важны внимание и забота со 
стороны органов государственной 
власти и общественных организа-
ций.

О роли ветеранских обществен-
ных организаций в обеспечении со-
циальной поддержки ветеранов, 
в военно-патриотическом воспита-
нии молодежи рассказал Александр 
Владимирович Щепетин.

Так, например, созданная десять 
лет назад организация ветеранов 
боевых действий, которую он воз-
главляет, основными целями и за-
дачами в своей работе определила 
социальную, правовую и судебную 

защиту прав ветеранов боевых дей-
ствий и членов их семей, обеспече-
ние трудовой занятости членов ор-
ганизации, создание молодежных 
объединений и клубов патриоти-
ческой и интернациональной на-
правленности.

В настоящее время организация 
насчитывает более 4000 человек, 
среди них 165 инвалидов, а также 
125 проживающих в Орловской об-
ласти семей погибших.

Только в прошлом году с помо-
щью организации 300 человек были 
трудоустроены, а 30 участников бо-
евых действий стали студентами 
вузов г. Орла.

Стали традиционными сборы 
ветеранов боевых действий и чле-
нов семей погибших. Сборы про-
ходят ежегодно 15 февраля — 
в день вывода советских войск 
из Афганистана. Проводятся еже-
годные встречи и соревнования 

инвалидов боевых действий; 
встречи кавалеров ордена Крас-
ной Звезды и ордена Мужества, 
регулярно проходят встречи вете-
ранов боевых действий с учащи-
мися школ, техникумов и вузов г. 
Орла и области.

Орловской организации во взаи-
модействии с администрацией об-
ласти, областным Советом народ-
ных депутатов удалось решить ряд 
социально значимых для ветеранов 
боевых действий вопросов.

О работе военно-исторического 
музея по увековечиванию памяти 
орловцев, погибших в локальных 
войнах, рассказал его заведующий 
С.В. Широков.

В августе 2005 года в музее был 
открыт зал, экспозиции которого 
рассказывают об участии наших 
земляков в вооруженных конфлик-
тах во многих странах мира. В зале 
представлены фотографии, доку-

менты, военная форма, личные ве-
щи, оружие участников боевых 
дейст вий.

Сергей Владимирович Широков 
подчеркнул, что одной из главных 
задач, которую решают сотрудники 
военно-исторического музея, явля-
ется сохранение для потомков имен 
наших земляков, отдавших жизнь за 
Отечество.

«Мотивы и правовые основы вво-
да советских войск в Афганис-
тан» — тема выступления ветерана 
боевых действий А.И. Шиликова.

Также на заседании круглого сто-
ла выступили аспиранты и студенты 
орловских вузов, исследующие 
проблематику локальных войн и во-
енных конфликтов.

По итогам работы круглого стола 
планируется издание научно-мето-
дического сборника.

Вячеслав КОЛДОМОВ.

КРУГЛЫЙ СТОЛ

Орловцы и локальные конфликты
После Второй мировой войны около десяти тысяч 

жителей нашей области принимали участие в боевых 

действиях в горячих точках планеты. Теме локальных 

войн и участия в них наших земляков был посвящен 

круглый стол, который прошел в ОрелГТУ. В его работе 

приняли участие ветераны боевых действий, 

преподаватели и студенты орловских вузов. Вели 

круглый стол заведующий кафедрой социологии, 

культурологии и политологии ОрелГТУ 

К.В. Старостенко и председатель Орловской 

региональной общественной организации ветеранов 

боевых действий А.В. Щепетин.

В далеком XIX веке Иван Сергеевич 
Тургенев частенько во второй по-

ловине июня бывал в родном имении. 
В гостеприимное Спасское приезжали 
друзья писателя, и всякий раз здесь 
устраивались широкие народные гуля-
нья. Уже в наши дни коллектив музея-
усадьбы воскресил и уже около четвер-
ти века продолжает традицию прове-
дения усадебных праздников в Спас-
ском-Лутовинове.

Нынешний начался торжественным 
богослужением в усадебном Спасо-
Преображенском храме, освященном 
еще в 1809 году. Мелодичный звон ко-
локолов на много верст окрест поплыл 
по полям и перелескам, селам и дере-
вушкам, зазывая гостей.

«Дворянских гнёзд заветные аллеи» 
(под таким девизом проводился празд-
ник) ожили от восторженных голосов, 
лиричных русских народных песен, на-
полнились звонким детским смехом. 
Стар и млад закружились в вихрях тан-
цев и хороводов. Выступали творческие 
коллективы из Москвы, Тулы, Орла. Звон 
колоколов Спасской церкви, классичес-
кая и народная музыка создавали поис-
тине атмосферу тургеневского лета.

Посетить родовые места — значит 
понять истоки таланта писателя, чьи 
книги пробуждают в людях 
«чувства добрые», в основе 
которых, по словам Салтыко-
ва-Щедрина, «лежит глубокая 
вера в торжество света, доб-
ра и нравственной красоты».

Открыл праздник директор 
музея-усадьбы Н.И. Левин.

— Музей сегодня живет, 
прирастает новыми кадрами 
и территориями, обогащает-
ся мемориальными экспона-
тами, — сказал Николай Иль-
ич. — Экспозиции выставоч-
ного зала, музея усадьбы бо-
гаты раритетными экземпля-
рами, принадлежащими са-
мому Ивану Сергеевичу и его 
семье. Для истории, цените-
лей культуры важен каждый 
предмет, ведь это еще одна 
страничка из жизни великого 
писателя. В числе последних 
поступлений трость, которая, 
по предположению, прина-
длежала И.С. Тургеневу. Она 
недавно была найдена у част-
ного коллекционера в Тамбо-
ве.

Затем гостей приветствовали руко-
водитель департамента образования, 
культуры и спорта области Л.А. Саль-
никова, представитель Министерства 
культуры РФ А.Т. Годлевская, архиепи-
скоп Орловский и Ливенский Пантеле-
имон.

— Иван Сергеевич использовал сло-
во, чтобы просвещать каждого, кто со-
прикоснется с его творчеством, помо-
гал понять добро и зло через великое 
русское слово, — отметил архиепископ 
Орловский и Ливенский Пантелеи-
мон. — Он свято чтил традиции и ду-
ховность. Аура здешних мест наполня-
ет особой благодатью всех здесь при-
сутствующих.

— Здесь даже воздух другой, — де-
лятся семьи Ершовых и Горбачевых 
из Мценска. — Мы здесь частые гости, 
бываем в разное время года, а вот 
на праздник выбрались впервые. Орга-
низаторам удалось создать удивитель-
ную атмосферу. Здесь словно время 
остановилось, и мы, и наши дети смог-
ли прикоснуться к частичке великой 
русской культуры, понять, почувство-
вать, чем жил Тургенев, что питало 
творчество нашего великого земляка.

Под сенью вековых лип на централь-
ной площадке парка взрослые и дети 

могли услышать прекрасные голоса ан-
самблей «Услада» и «Ладушки» туль-
ской филармонии (на снимке). Печаль-
ные лиричные напевы сменяли завод-
ные плясовые, и тут даже зрители пус-
кались в пляс. Детвора участвовала 
в играх и забавах.

Из далекого Нижнего Тагила приеха-
ла в Орел Олимпиада Андреевна Желя-
кова проведать свою трехмесячную 
внучку Сонечку. Всем семейством вы-
брались они на замечательный празд-
ник.

— Упиваюсь красотой здешних 
мест, — делится женщина. — Она вели-
чественна и трепетна одновременно, 

воздух свеж и чист в тени ли-
повых аллей, на берегу пруда 
совсем не чувствуется, что 
день нынче выдался очень 
жаркий. Где как не на родине 
великого писателя насладить-
ся изумительным, чисто рус-
ским, пением, живыми голоса-
ми молодых исполнителей.

Ценители высокого искус-
ства заняли свои места перед 
верандой дома-музея. Здесь 
развернулось действие пьесы 
«Вешние воды». Несколько 
фантасмагоричная интерпре-
тация известного произведе-
ния в исполнении артистов те-
атра «Свободное простран-
ство» позволила зрителям не 
просто насладиться игрой, но 
и ощутить тебя свидетелями 
давно минувших дней.

Организаторами праздника 
не было забыто ни одно увле-

чение Тургенева. Желающие еще разок 
взглянуть на ружьишко, наперевес с ко-
торым Иван Сергеевич бродил по ор-
ловским лесам, на другие уникальные 
экспонаты из фондов музея-заповед-
ника могли посетить постоянные экс-
позиции и выставку «Под звук охотни-
чьих рожков».

К трем часам пополудни публика за-
нимает места у веранды, и даже жар-
кое солнце не препятствует ценителям 
русской песни и романса. Сегодня 
для них вновь поет Олег Погудин. Уже 
в пятый раз он пленяет гостей Спас-
ского силой и чистотой голоса, завора-
живает манерой исполнения. Новую 
концертную программу «Я сохраню 
слова любви» зрители прослушали 
на одном дыхании.

Да, они сохранят слова любви — 
любви к тургеневским местам, к этому 
прекрасному празднику. А еще сохра-
нят в душе неповторимую атмосферу 
праздника, чтобы через год вновь 
встретиться под сенью вековых лип 
и открыть для себя еще одну страничку 
богатейшей русской культуры и исто-
рии.

Елена КУЛЬПИНА.

Фото автора.

ТУРГЕНЕВСКИЙ ПРАЗДНИК

«Дворянских гнёзд
 заветные аллеи…»

В минувшую субботу в музее-усадьбе И.С. Тургенева 

в Спасском-Лутовинове тысячи людей со всех уголков 

Орловщины, соседних областей и даже из столицы 

собрались на традиционный тургеневский праздник.

1) Киреев Виктор Александрович, собственник 85 земельных до-
лей, и Мазнин Алексей Григорьевич, собственник 19 земельных до-
лей, размером 9,0 га каждая, в праве общей долевой собственности 
на земельный участок общей площадью 2394 га, расположенный 
по адресу: Орловская область, Хотынецкий район, КХ им. Бадаева, на-
ходящийся в общей долевой собственности граждан,

ИЗВЕЩАЮТ

о намерении собственников выделить земельный участок общей 
площадью 936 га в счет 104 земельных долей в праве общей долевой 
собственности на земельный участок из земель сельскохозяйственно-
го назначения в следующих границах:

бригада № 1

севооборот № 1

поле № 4, рабочий участок № 3 — 23 га, рабочий участок № 4 — 16 га.
севооборот № 2

поле № 4, рабочий участок № 2 — 81 га,
поле № 5, часть рабочего участка № 2 — 104 га,
поле № 8, рабочий участок № 1 — 77 га, рабочий участок № 2 — 109 га,
поле № 9, рабочий участок № 1 — 41 га, рабочий участок № 2 — 124 

га,
бригада № 2

севооборот № 1

поле № 1, рабочий участок № 1 — 14 га, рабочий участок № 2 — 8 
га, рабочий участок № 3 — 28 га, рабочий участок № 5 — 42 га,

поле № 2, рабочий участок № 1 — 31 га, рабочий участок № 2 — 71 
га,

поле № 3, рабочий участок № 1 — 69 га, рабочий участок № 2 — 29 
га,

поле № 5, рабочий участок № 2 — 41 га,
севооборот № 2

поле № 5, часть рабочего участка № 3 — 191 га.
расположенный по адресу: Орловская область, Хотынецкий район, 

КХ им. Бадаева.
Обоснованные возражения от участников общей долевой собственно-

сти по местоположению выделяемого земельного участка вручаются 
собственникам земельных долей Кирееву Виктору Александровичу лично 
под роспись либо направляются в его адрес: Орловская область, Орлов-
ский район, д. Истомино, ул. Садовая, д. 1 и Мазнину Алексею Григорье-
вичу лично под роспись либо направляются в его адрес: Орловская об-
ласть, Хотынецкий район, пгт. Хотынец, ул. Строителей, д. 27 по почте за-
казным письмом с описью вложения, с уведомлением о вручении в тече-
ние 30 дней со дня публикации настоящего извещения.

К возражениям, в какой бы форме они ни были направлены собс-
твенникам земельных долей, возражающая сторона — участник общей 
долевой собственности, должна приложить следующие документы: 
копию документа, удостоверяющего личность (паспорт), копии доку-
ментов, подтверждающих право собственности на земельную долю 
(долю в праве), а также указать реквизиты, по которым с ней можно 
связаться с целью урегулирования возникшего спора. В случае если 
от имени возражающей стороны действует представитель, то помимо 
указанных документов к возражению прилагаются документы, под-
тверждающие полномочия данного представителя.

2) Настепанин Виктор Николаевич, представитель от имени соб-
ственников 7 земельных долей, размером 9,0 га каждая, в праве об-
щей долевой собственности на земельный участок общей площадью 
2394 га, расположенный по адресу: Орловская область, Хотынецкий 
район, КХ им. Бадаева, находящийся в общей долевой собственности 
граждан,

ИЗВЕЩАЕТ

о намерении собственников выделить земельный участок общей 
площадью 63 га в счет 7 земельных долей в праве общей долевой соб-
ственности на земельный участок из земель сельскохозяйственного 

назначения в следующих границах:
бригада № 2, севооборот № 2

поле № 1, часть рабочего участка № 4 — 73 га, расположенный 
по адресу: Орловская область, Хотынецкий район, КХ им. Бадаева.

Обоснованные возражения от участников общей долевой собствен-
ности по местоположению выделяемого земельного участка вручают-
ся представителю собственников земельных долей Настепанину Вик-
тору Николаевичу лично под роспись либо направляются в его адрес: 
г. Орел, набережная Дубровинского, д. 70, к. 218, по почте заказным 
письмом с описью вложения, с уведомлением о вручении, в течение 30 
дней со дня публикации настоящего извещения.

К возражениям, в какой бы форме они ни были направлены пред-
ставителю собственников земельных долей, возражающая сторона — 
участник общей долевой собственности, должна приложить следую-
щие документы: копию документа, удостоверяющего личность (пас-
порт), копии документов, подтверждающих право собственности 
на земельную долю (долю в праве), а также указать реквизиты, по ко-
торым с ней можно связаться с целью урегулирования возникшего 
спора. В случае если от имени возражающей стороны действует пред-
ставитель, то помимо указанных документов к возражению прилагают-
ся документы, подтверждающие полномочия данного представителя

3) Морозов Владимир Иванович, собственник 58 (580/2897) зе-
мельных долей, размером 5,6 га каждая, в праве общей долевой соб-
ственности на земельный участок общей площадью 1622,14 га, рас-
положенный по адресу: Орловская область, Дмитровский район, Дру-
женский с/с, ТНВ «Колбасов и Ко», находящийся в общей долевой соб-
ственности граждан,

ИЗВЕЩАЕТ

о намерении собственника выделить земельный участок общей 
площадью 324,8 га в счет 58 земельных долей в праве общей долевой 
собственности на земельный участок из земель сельскохозяйственно-
го назначения в следующих границах: производственный участок №3

№ севообо-

рота
№ поля и его площадь

№ раб. участка 

и его площадь
1 II-110 1-41
2 III-108 1-46
2 III-108 2-32
2 III-108 3-9
2 I-95 2-9
2 I-95 3-18
2 I-95 7-12
1 III-111
2 V-103 3-19
1 IV-94 5-11
2 VII-104 2-11

расположенный по адресу: Орловская область, Дмитровский район, 
Друженский с/с, ТНВ «Колбасов и Ко».

Обоснованные возражения от участников общей долевой собствен-
ности по местоположению выделяемого земельного участка вручают-
ся собственнику земельных долей Морозову Владимиру Ивановичу 
лично под роспись либо направляются в его адрес: Орловская об-
ласть, Дмитровский район, д. Дружно, по почте заказным письмом 
с описью вложения, с уведомлением о вручении в течение 30 дней со 
дня публикации настоящего извещения.

К возражениям, в какой бы форме они ни были направлены собст-
веннику земельных долей, возражающая сторона — участник общей 
долевой собственности, должна приложить следующие документы: 
копию документа, удостоверяющего личность (паспорт), копии доку-
ментов, подтверждающих право собственности на земельную долю 
(долю в праве), а также указать реквизиты, по которым с ней можно 
связаться с целью урегулирования возникшего спора. В случае если 
от имени возражающей стороны действует представитель, то помимо 
указанных документов к возражению прилагаются документы, под-
тверждающие полномочия данного представителя.
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ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА

В состав каждого кварте-
та входили три юноши и 

одна девушка 1994 года 
рождения и моложе. 82 
участника сыграли девять 
туров по швейцарской си-
стеме, а затем по количе-
ству очков, набранных каж-
дым спортсменом, подво-
дились общекомандные 
итоги. Впервые за послед-
ние годы не проводился 
мужской мастерский тур-
нир, поэтому все внимание 
любителей шахмат было 
приковано к детской «швей-
царке».

Шахматный фестиваль 
«Славянские корни» — это 
визитная карточка Орлов-
щины. Детский турнир по-
прежнему остается одним 
из немногих некоммерчес-
ких проектов без каких-ли-
бо взносов со стороны при-
езжающих команд. Доста-
точно зайти в Интернет и 
задать в поиске календарь 
российских шахматных со-
ревнований на июнь, как 
сразу же появятся «Сла-
вянские корни».

На церемонии открытия 
прозвучали гимны России, 
Украины и Сербии, что сим-
волизировало крепкую 
дружбу между славянски-
ми народами. Почетные го-
сти рассказали о значимо-
сти фестиваля и пожелали 
участникам красивых по-
бед и хорошего отдыха.

— Отличный турнир, 
имеющий давнюю тради-
цию, — сказал в интервью 
нашему корреспонденту 
после пятого тура пред-
ставитель команды — меж-
дународный гроссмейстер 
из г. Тулы Максим Новиков. 
— Как всегда, к фаворитам 
относятся команды из Орла 
и Днепропетровска. Пока 
мы лидируем, но не уве-
рен, что удержимся на пер-
вом месте. Мы привезли 
двух маленьких детей, 
больше рассчитываем на 
перспективу.

— Максим, а у вас в Туле 
проводятся подобные фе-
стивали?

— У нас проводятся 

меж областные турниры, но 
без такого размаха, как в 
Орле. Как и везде, не хва-
тает финансирования, нет 
энтузиастов. Например, 
все знают, что «Славянские 
корни» проходят в Орле. 
Сложно создать что-то ана-
логичное. Тем не менее 
детские шахматы в Туле 
развиваются. В этом году у 
нас впервые шестеро ре-
бят играли в Дагомысе на 
чемпионате России в вы-

сшей лиге. Лучший резуль-
тат — шестое место.

— Мы здесь второй раз, 
— присоединился к нашей 
беседе тренер детской 
спортивной школы по шах-
матам из г. Твери Алек-
сандр Ажутин. — Отличная 
организация фестиваля: 
комфортные условия про-
живания, хорошее пита-
ние. В турнире, действи-
тельно, идет интересная 
борьба. Мои ребята не та-
кие сильные, как в коман-
де из Тулы. Мы претенду-
ем на выполнение звания 
кандидата в мастера спор-
та. Спасибо за приглаше-
ние Орлу. Нравится ваш 
город: речка рядом, все 
находится в центре — ка-
кая красота! Немного 
утомляет жара, но с этим 
ничего не поделаешь. Че-
тыре года назад на фести-
валь приезжал Борис 
Спасский и проводил се-
анс одновременной игры. 
Нас возили на теплоходе 
по Оке. Есть что вспом-
нить… Шахматы должны 

помочь ребенку реализо-
вать свои способности.

По итогам лично-
команд ных соревнований 
победителем фестиваля 
стала областная ДЮСШ 
(г. Тула), набравшая 25,5 
очка. На втором месте — 
орловские ребята из об-
ластного шахматно-ша-
шечного клуба: Дмитрий 
Шмелев, Алексей Кретов, 
Михаил Котов, Татьяна Ру-
денок (24 очка). Замкнули 

тройку призеров шахмати-
сты из Днепропетровска, в 
активе которых 23,5 очка.

В личном зачете пер-
венствовал мастер спорта 
Вячеслав Борисенко из 
Днепропетровска, а луч-
шей из орловских спорт-
сменов стала Татьяна Ру-
денок, занявшая третье ме-
сто.

Очередной шахматный 
фестиваль «Славянские 
корни» завершился. В па-
мяти у участников турнира 
останутся не только напря-
женные сражения за шах-
матной доской, но и азарт 
от игры в футбол. На пло-
щадке возле драмтеатра 
имени Тургенева ребята с 
удовольствием гоняли мяч 
в футболках Руни и Месси. 
А в это время в шахматном 
клубе их тренеры и родите-
ли обменивались впечатле-
ниями о чемпионате мира 
по футболу, который про-
ходит в ЮАР. Шахматы за-
кончились, футбол продол-
жается…

Константин БАЗАРОВ.

В командном зачете борьба проходила 
в основном между лучниками Москвы 

и Орла (возрастная группа 1993 г.р. и мо-
ложе). Команда Орловской области в со-
ставе Николая Авдеева, Анатолия Богла-
енкова и Артема Кругликова на этих со-
ревнованиях, можно сказать, прыгнула 
выше головы, преподнеся тем самым на-
стоящую сенсацию. В финале наши «ро-
бингуды» одержали победу над сильной 
командой столицы, в составе которой вы-
ступали титулованные спортсмены во гла-
ве с победителем первенства мира и Ев-
ропы Дмитрием Кожиным.

Очень достойно смотрелась и наша ко-
манда девушек этой возрастной группы. 
Лучницы Мария Виноградова, Оксана Те-
рехова и Ольга Шеманаева заняли второе 
общекомандное место, пропустив в упор-
ной борьбе на высшую ступень пьедеста-
ла московских спортсменок.

Командным «серебром» отметились в 
Москве и выступавшие в старшей группе 
спортсменов (1990—1992 гг.р.) Дмитрий 
Ильин, Никита Старых и Данила Мавлю-
бердинов.

Во время проведения церемонии на-
граждения победителей и призеров пер-
венства в личном зачете среди девушек и 
юношей возрастной группы 1993 г.р. и мо-
ложе часто звучали фамилии орловцев, ко-
торые, как правило, занимали две ступень-
ки пьедестала из трех.

Вновь продемонстрировала свои луч-
шие качества — характер, силу воли, хлад-
нокровие и, самое главное, настрой на по-
беду и спортивное мастерство — Мария 
Виноградова. Показав пятый результат в 
стартовом круге, орловчанка не пала ду-
хом, собрала все свои силы в кулак и в фи-
нальной части стрельб не оставила бли-
жайшей сопернице никаких шансов, одер-
жав заслуженную победу.

Как отметила в своем интервью «Ор-

ловской правде» тренер обладательницы 
золотой медали российского первенства 
Оксана Новикова, своими последними ус-
пешными выступлениями Мария застави-
ла обратить на себя внимание не только 
орловских тренеров, но и специалистов 
сборной России. Очень трудолюбивая, 
целеустремленная, настойчивая спорт-
сменка. Она, можно сказать, живет этим 
видом спорта. При таком отношении к 
делу в дальнейшем — у нее хорошее спор-
тивное будущее. И мы связываем с ней 
большие надежды.

Подруга Виноградовой по команде ма-
стер спорта Оксана Терехова завоевала в 
этой женской части программы соревно-
ваний бронзовую медаль.

В стрельбе из блочного лука среди 
юношей орловец Анатолий Боглаенков 
стал серебряным призером, уступив все-
го одно очко спортсмену из Бурятии. Его 
земляк Николай Авдеев занял третье ме-
сто. Кстати, второе место Боглаенкова на 
соревнованиях такого высокого уровня 
его тренер Галина Королева расценивает 
как большой успех. Стрельбой из лука 
Анатолий занимается более двух лет и 
уже успел заявить о себе как способный и 
перспективный лучник.

В Москве участники соревнований бо-
ролись не только за награды, но и за пра-
во выступить на первенстве Европы, кото-
рое пройдет в Германии в первой декаде 
июля. В сборную страны войдут спорт-
смены, показавшие лучшие результаты на 
завершившемся первенстве страны и 
прошедших месяц назад всероссийских 
соревнованиях в Рязани. В настоящее 
время М. Виноградова, О. Терехова, 
Н. Авдеев и А. Боглаенков в составе сбор-
ной России готовятся на спортивной базе 
подмосковного Раменского к первенству 
Европы.

Валерий НЕКРАСОВ.

Группа молодых людей отме-

чала проводы в армию своего 

товарища. Для одного из них ку-

пание закончилось трагически.

Утром 28 июня из реки Оки в 
районе городского пляжа было 

извлечено тело молодого челове-
ка 1991 года рождения. Друзья, не 
сумевшие помочь ему самостоя-
тельно, обратились за помощью к 
спасателям, которые несут кругло-
суточное дежурство. Благодаря их 
оперативным действиям тело было 
извлечено из воды практически 
сразу. 

Однако до момента вызова про-
шло около семи минут. Действия 
спасателей и врачей скорой меди-
цинской помощи, прибывшей на ме-
сто, по реанимированию пострадав-
шего не дали никакого результата.

В настоящее время УВД по го-
роду Орлу ведется расследование 
случившегося.

Участившиеся случаи гибели 
орловцев в водоемах — предмет 
серьезной озабоченности област-
ной власти и спасателей. 

С тех пор, как на территории 
Орловщины установилась жаркая 
погода, люди в водоемах тонут 
почти каждый день. На сегодняш-
ний день в области число жертв на 
воде составило 27 человек.

В связи с этим областной ко-
миссией по чрезвычайным ситуа-
циям разрабатываются дополни-
тельные меры по предотвращению 
ЧП на воде, поскольку стандарт-
ные средства профилактики, пред-

принятые экстренными службами, 
желаемых результатов не принес-
ли. 

По словам главного государствен-
ного инспектора ГИМС ГУ МЧС Рос-
сии по Орловской области В.А. Степ-
ных, основные причины трагедий 
на воде — это купание в необору-
дованных местах и в состоянии ал-
когольного опьянения. Почти в 
90% случаев люди тонут, находясь 
в нетрезвом виде. Один из подоб-
ных случаев произошел недавно в 
Хотынецком районе, где мужчина 
47 лет нашел смерть в собствен-
ный день рождения на запруде 
реки Вытебеть. 

 Причина гибели детей, а их по-
гибло в этом сезоне уже трое, — 
оставление их без присмотра 
взрослых.

Сильная жара заставила многих 
орловцев совершенно забыть об 
осторожности. Между тем купание 
в запрещенных местах, а таковыми 
на сегодня числятся все водоемы в 
черте города, исключая озеро 
Светлая жизнь, является админис-
тративным правонарушением, за 
которое предусмотрен штраф — 
до двух с половиной тысяч руб-
лей.

Наряду со спасателями в борь-
бу с «прибрежным» пьянством в 
этом году активно включилась ми-
лиция. В настоящее время прода-
жа крепких спиртных напитков во 
всех местах пляжного отдыха лю-
дей строго запрещена.

Соб. инф.

СПОРТ

Тульский гамбит
В минувшую пятницу в областном шахматно-шашечном клубе 

завершился 16-й международный шахматный фестиваль 

«Славянские корни». В этом году в Орел приехали 20 команд из 

Московской, Смоленской, Брянской, Ленинградской, Тульской, 

Тверской, Орловской областей, а также из Украины и Сербии.

Из Москвы в Германию
Более 250 лучников из различных регионов страны приняли участие 

в лично-командном первенстве России по стрельбе из лука, которое 

завершилось на прошлой неделе в Москве на стадионе «Свиблово». 

13 медалями (4 — золотые, 7 — серебряных, 2 — бронзовые) 

отметились в состязаниях «блочников» учащиеся Орловского 

спортивного техникума, воспитанники тренеров Галины Королевой и 

Оксаны Новиковой.

Проводы в армию 
обернулись трагедией

Познавательная игра-викторина 
«Секрет Мастера» на телеканале ИСТОКИ-РЕН

Сроки проведения

с 5 июля по 22 июля 2010 года
ГДЕ И КОГДА

Смотрите премьеру — приключенческий комедийный боевик 
«Последний секрет Мастера» на телеканале РЕН в 21.30 с поне-
дельника по четверг и отвечайте на вопросы!

ДЛЯ УЧАСТИЯ НЕОБХОДИМО:

1. Внимательно смотреть каждую серию фильма
2. Во время телепросмотра найти вопрос дня по содержанию 

ТЕКУЩЕЙ серии. Вопрос будет появляться на экране в виде текс-
товых сообщений с пометкой «вопрос» и вариантами ответов

3. Выбрать правильный вариант ответа из предложенных
4. Указать правильный номер ответа, прислав SMS-сообщение 

на короткий номер 5533. В начале сообщения не забудьте написать 
заголовок ISTOKI и через ПРОБЕЛ сам текст вашего сообщения. 
Стоимость SMS — 7,5 руб. без НДС. Услуга доступна абонентам 
всех мобильных операторов

5. Внимание! Ответы на вопрос текущего дня принимаются в ограниченное время: в течение 
часа после просмотра серии. Не забудьте указать свои Ф.И.О. и контактный телефон.

УСЛОВИЯ ПОБЕДЫ

1. Победитель каждого дня определяется по факту поступления первого правильного ответа. 
Ему будет вручен приз.

2. В августе по итогам викторины самому активному участнику будет вручен СУПЕРПРИЗ — 
большой дорожный чемодан, а также подружки путешественника — книги и другие подарки.

ОРГАНИЗАТОР —

телерадиокомпания «Истоки».

ИНФОРМАЦИОННАЯ ПОДДЕРЖКА — газеты «Орловская правда», 

«Просторы России», «Орловский вестник», «Орловский меридиан».

Жаркая июньская погода 
не остановила тех наших 
читателей, кто верил в 

свою удачу, в свой счастливый 
билет. Они спешили к назначен-
ному времени к месту розыгры-
ша, а самые нетерпеливые при-
шли даже раньше тиражной ко-
миссии.

Для участия в акции собра-
лось почти 200 человек — под-
писчики из Орла и районов обла-
сти. Для них были разыграны 26 
призов самого разного достоин-
ства — от утешительных сувени-
ров до главного приза — путевки 
на двоих в Турцию. Путевку пре-
доставил генеральный партнер 
акции туристическое агентство 
«АЭРОТУР» (генеральный дирек-
тор Л.В. Козлова), которое тре-
тью подписную кампанию предо-
ставляет возможность орлов-
цам, подписавшимся на газету 
на полгода отправиться в удиви-
тельное путешествие за границу.

Партнерами акции были также 
компания «ТЕЛЕ2 ОРЕЛ» (испол-
нительный директор С.А. Вели-
ких), Московский индустриаль-
ный банк (начальник Орловского 
филиала Г.И. Фокина, советник 
президента банка В.В. Толичен-
ко), логистическая компания 
«Центр управления перевозка-
ми» (директор Л.В. Лаврухин).

— Наша компания сотовой 
связи «ТЕЛЕ2 ОРЕЛ» приняла 
участие в акции «Орловской прав-
ды» в первый, но, уверен, не в 
последний раз, — сказал испол-
нительный директор С.А. Вели-
ких. — Во-первых, я считаю, что у 
нас общие с газетой задачи: 
обеспечить нашу аудиторию ин-
формацией. Во-вторых, привлек-
ла общая дружеская атмосфера 
акции. Несмотря на то, что все 
понимали, что удача улыбнется 
не каждому, в зале чувствовался 
праздничный настрой. Люди теп-
ло общались, видно было, что 
многие встретились не в первый 
раз, им хотелось поговорить, по-
делиться новостями, обсудить 
заинтересовавшие их публика-
ции в газете. Пусть читатели ва-
шей газеты становятся ближе 
друг к другу благодаря в том чис-
ле и нашей компании, поэтому 
мы останемся партнерами.

На акцию прибыли и стар, и 
млад. Многие пришли семьями, 
с детьми. Бесхитростные глазки 
самого юного участника Андрю-
ши Случевского, который только 
учится читать, были полны ра-
достного ожидания.

— Мне хочется, чтобы тетя 

Вика выиграла для нас подарок, 
потому что она очень давно чита-
ет вашу газету, — объяснил ма-
лыш. — А если мы ничего не вы-
играем, то я, когда научусь чи-
тать, сам выпишу «Орловскую 
правду» и тогда выиграю пода-
рок.

Такие рассуждения маленько-
го ребенка вашему корреспон-
денту слушать было очень прият-
но. Ведь даже малышам в семьях 
наших подписчиков известно об 
«Орловской правде» и о празд-
нике, который она дарит своим 
читателям, предоставляя воз-
можность выиграть приз.

— Надеюсь выиграть, — гово-
рит подписчик с 56-летним ста-
жем Н.Е. Ефимов, который, как 
он сам признавался перед ро-
зыгрышем, не очень верит в уда-
чу, но надеется на нее. И в этот 
раз Николай Иванович все-таки 
был вознагражден ценным по-
дарком.

Самый первый приз акции вы-
играла наша читательница со 
стажем О.А. Шаркова:

— Первый раз решилась по-
участвовать в акции и сразу, при-

чем самая первая, отмечена на-
градой, — улыбаясь сказала Оль-
га Александровна, — результат 
меня вдохновил, думаю продол-
жить участие в розыгрышах «Ор-
ловской правды». Желаю тем, 
кто не выиграл, не огорчаться, 
просто надо ждать, когда удача 
улыбнется и вам.

Призеры розыгрыша Щигале-
вы приехали из Новодеревень-
ковского района всей семьей и 
получили в награду семейный 
приз — электрический чайник.

— С удовольствием будем по-
пивать чаек из вашего подар-
ка, — с улыбкой делилась впе-
чатлениями Галина Петровна 
Щиголева. — От всей нашей се-
мьи благодарим вас за праздник. 
Ведь из-за розыгрыша у нас поя-
вился повод приехать в Орел. 
Вернемся с замечательным на-
строением, будем всех родных и 
знакомых агитировать за вашу 
газету.

А самым главным агитатором 
акции за подписку на «Орловс-
кую правду» стала начальник от-
деления связи Орловского поч-
тамта Н.М. Мигачева.

— Когда начинается подпис-
ная кампания, каждому из наших 
клиентов напоминаю, что самые 
свежие, самые оперативные но-
вости, самые интересные анали-
тические статьи, предоставляет 
«Орловская правда», которая 
приходит к читателям четыре 
раза в неделю, — с душой гово-
рила она о нашей газете.

Подписчица Д.В. Бастова вы-
играла пылесос и с удовольст-
вием объявила, что ей достался 
самый нужный приз, о котором 
она мечтала. Оказывается, с 
«Орловской правдой» мечты дей-
ствительно сбываются.

По традиции суперприз — пу-
тевку на двоих в Турцию разыг-
рывали последним. После объ-
явления самого счастливого но-
мера акции зал на несколько се-
кунд затих: каждый из участни-
ков проверил свой лотерейный 
номер. Счастливый билет ока-
зался у Раисы Владимировны 
Марчевой, которая не сразу по-
верила, что именно она стала об-
ладательницей путевки. Сначала 
к своим соседям обратилась, 
чтобы они подтвердили, что вы-

игрышный номер принадлежит 
ей. Участники розыгрыша уважи-
тельно и одобрительно кивали 
подписчице, убеленной седина-
ми. Но все-таки она и на сцену 
поднялась, и путевку получала не 
веря, что все это происходит 
именно с ней.

— Я очень рада, что мне так 
повезло с призом, — призналась 
Раиса Владимировна, — Подпи-
сываюсь на «Орловскую правду» 
всю свою жизнь, с удовольствием 
читаю и считаю ее главной газе-
той области. Я уже раза четыре 
участвовала в розыгрышах, даже 
выигрывала небольшие призы, а 
теперь меня и самый главный 
приз дождался. Я очень благо-
дарна «Орловской правде» за та-
кой замечательный подарок.

Раиса Владимировна Марче-
ва уже больше двадцати лет на-
ходится на заслуженном отдыхе, 
всю жизнь она работала бухгал-
тером. Общий трудовой стаж 
почти сорок лет, из них больше 
десяти лет Р.В. Марчева работа-
ла в Сабуровском сельпо и 27 
лет — на железной дороге. Чело-
век она дисциплинированный и 
ни разу не забыла продлить под-
писку на любимую газету «Ор-
ловская правда», которая радует 
объективными публикациями, 
«обратной связью» с читателями 
и праздничными акциями для 
подписчиков.

Прошедший розыгрыш при-
зов стал ярким праздником для 
всех участников очередной ак-
ции «Орловской правды», еще 
раз подтвердив популярность га-
зеты среди орловцев.

Елена ГУСЕВА.

Фото Андрея САСИНА.

В прошедшую субботу в просторном зале торгового центра 

«МегаГринн» (управляющая Е.И. Паршикова) состоялся 

традиционный (по окончании полугодовой подписки) розыгрыш 

призов для читателей «Орловской правды».

С «Орловской правдой» С «Орловской правдой» 
мечты сбываютсямечты сбываются
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